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TRUMP YA ES EL CANDIDATO REPUBLICANO PARA PRESIDIR EU

▲ Luego del presunto intento de asesinarlo, el
político y empresario recibió el apoyo necesario de
los delegados de su partido, durante el primer día de 
su Convención Nacional; asimismo, el controvertido

personaje estadounidense alcanzó el umbral 
necesario con votos de su estado natal. En la 
imagen, camisetas que ya se agotan en China, luego 
del atentado.  Foto @ThaDietz_

Casi un cuarto de millón de pasajeros han 
viajado en Tren Maya, tras operar 250 días A 44 días de las elecciones

FRANCISCO J. ROSADO MAY / P 11

   Opinión

Para detonar el turismo en 
la entidad, Sectur apuesta a 
promoción de los Pueblos Mágicos

Pide Layda a maestros que hablen 
a sus alumnos sobre los logros del 
gobierno de la 4T

JAIRO MAGAÑA / P 4
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Jubilosas, feministas celebran 
decisión del Congreso poblano 
que despenaliza el aborto
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EN 2024 SE HAN DISPERSADO SOLO 13 MILLONES Y MEDIO DE PESOS PARA 470 TRABAJADORES ACTIVOS Y 30 PENSIONADOS: MANUEL PINO

Director de Issstecam se justifica:

JAIRO MAGAÑA / P  3

“hay créditos, pero pocos recursos”

AP / P 28  / P 2

El pasado fin de semana las fuerzas milita-
res de Israel, con el pretexto de dar muerte 
a dos mandos de Hamas, asesinaron en un 
bombardeo a 92 palestinos inermes que se 
encontraban en el campo de refugiados de Al 
Mawasi, cerca de Jan Yunis, e hirió a cerca 
de 300; este crimen de lesa humanidad fue 
replicado en el campo de Al Shati, en la ciu-
dad de Gaza, donde murieron 20 personas a 
consecuencia de un ataque de Tel Aviv.

Israel, vergüenza           

del mundo

   Editorial
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E
l pasado fin de semana 
las fuerzas militares de 
Israel, con el pretexto 
de dar muerte a dos 

mandos de Hamas, asesinaron 
en un bombardeo a 92 palesti-
nos inermes que se encontra-
ban en el campo de refugiados 
de Al Mawasi, cerca de Jan 
Yunis, e hirió a cerca de 300; 
este crimen de lesa humani-
dad fue replicado en el campo 
de Al Shati, en la ciudad de 
Gaza, donde murieron 20 per-
sonas a consecuencia de un 
ataque de Tel Aviv.

En esta ocasión, esas ma-
sacres de población civil, las 
más recientes en una cadena 
de barbarie que lleva ya más 
de nueve meses y que ha aca-
bado con la vida de casi 40 
mil palestinos de Gaza, fueron 
opacadas en los medios por 
la noticia del atentado contra 
Donald Trump en Pensilvania.

Pero incluso si no hubiese 
sido el caso, la información so-
bre las atrocidades cotidianas 
que perpetran los gobernantes 
israelíes en lo que queda de 
la Franja de Gaza no ha bas-
tado para que los únicos que 
pueden frenar el genocidio en 
curso –los gobiernos de Estados 
Unidos y de sus socios de la Or-
ganización del Tratado del At-
lántico Norte (OTAN)– hagan 
algo para detenerlo. Con una 

insensibilidad exasperante, 
los jefes de Estado en Wash-
ington, Londres, París, Roma, 
Berlín, Madrid y los demás, se 
limitan a formular tibios des-
acuerdos con Tel Aviv por el 
asesinato en masa de niños, 
mujeres, hombres y ancianos y 
omiten cualquier acción efec-
tiva de las muchas que podrían 
adoptar para presionar a Ben-
jamin Netanyahu a una reti-
rada de las fuerzas israelíes de 
Gaza y de Cisjordania –donde 
también se lleva a cabo una 
aniquilación de habitantes–: 
desde una suspensión inme-
diata de suministros bélicos 
hasta sanciones económicas 
que obligarían a poner fin a la 
agresión. En tanto no actúen, 
deben considerarse, más que 
aliados, cómplices de Israel.

Hay un patrón criminal que 
se repite desde el inicio de la in-
cursión militar de Tel Aviv en 
la Franja: las fuerzas de ese país 
indican a la población los sitios 
en los que pueden encontrar 
amparo seguro y una vez que 
tales lugares están pletóricos de 
refugiados, los bombardean. Si 
faltara algún indicio de que esta 
ofensiva no es para aniquilar a 
Hamas, sino una operación de 
exterminio de la población en 
general, la reiteración de esta 
conducta despejaría toda duda. 
Y, como lo señaló Francesa Al-

banese, relatora especial de la 
ONU para los Derechos Huma-
nos en los territorios palesti-
nos, en esta ocasión los propios 
atacantes israelíes habían co-
municado a los habitantes del 
área de Jan Yunis que estarían 
a salvo en Al Mawasi. Es inevi-
table concluir, por ello, que los 
reunieron allí para matarlos, 
en una forma semejante a los 
campos de concentración de la 
Alemania nazi.

Cuando el Tercer Reich 
perpetró el genocidio contra 
los judíos de Europa, la ma-
yor parte de la opinión pública 
mundial ignoraba el hecho. 
Hoy, en cambio, el exterminio 
de los palestinos en su propia 
tierra se realiza ante la mirada 
de todo el planeta; los ataques 
devastadores a edificios habi-
tacionales, escuelas, hospitales, 
campos de refugiados y grupos 
de personas en plena calle se 
difunden en textos, fotos y vi-
deos, a veces incluso en tiempo 
real, y no sólo por los habitan-
tes de Gaza, sino también por 
reportes de los grandes medios 
internacionales. Y si los horro-
rosos crímenes de la Alemania 
nazi son una vergüenza inde-
leble para la humanidad, con 
mayor razón puede decirse lo 
mismo de la aniquilación en 
curso de la población palestina 
por el régimen israelí.

Israel, vergüenza 
del mundo

▲ Las fuerzas de ese país indican a la población los sitios en los que pueden encontrar amparo 
seguro y una vez que tales lugares están pletóricos de refugiados, los bombardean. Foto Ap
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Hay déficit de recursos para entrega de 
créditos, justifica director del Issstecam

Luego de las declaracio-
nes del secretario general 
del Sindicato de los Tres 
Poderes, José del Carmen 
Urueta Moha, sobre la falta 
de créditos para al menos 
800 trabajadores, el titular 
del Instituto de Seguridad 
y Servicios Sociales para los 
Trabajadores del Estado de 
Campeche (Issstecam), Ma-
nuel Enrique Pino Castilla, 
admitió que existe un dé-
ficit de recursos en la ins-
titución y una importante 
cartera vencida de créditos, 
pero afirmó que han sido 
atendidos conforme a la dis-
ponibilidad de recursos y a 
que cumplan los requisitos 
enmarcados en la ley de la 
Institución. 

Añadió que en lo que va 
de 2024 llevan 13 millones 
429 mil pesos otorgados a 
470 trabajadores activos, y a 
230 pensionados.

En mayo del año pasado 
fueron dadas a conocer las 
limitaciones del Issstecam 
para dar créditos y ac-
tualmente la situación es 
la misma, de acuerdo con 
Urueta Moha, quien afirmó 
que los créditos son dados a 
“cuentagotas” y como ejem-
plo puso que al menos 800 
trabajadores estatales re-
quieren de estos préstamos.

Al respecto, Pino Casti-
lla rechazó las acusaciones 
y aclaró que tan sólo del 
sindicato han entregado al 
menos 54 a igual número 
de empleados; sin embargo, 
lo que ha detenido un tanto 
esta entrega son los adeu-
dos de algunos trabajadores, 
así como las solicitudes de 
reestructuración de dichas 
líneas, “y si algo nos identi-
fica es que los entregamos 
apegados a la ley”.

Explicó que existe una 
ley en el Issstecam para su 
operatividad, y en ella está 
plasmada la operación de 
los créditos a los trabajado-
res, los cuales son evaluados 
para entender su situación 

financiera, para qué quie-
ren el crédito, entre otras 
situaciones que permiten a 
la institución saber el tope 
del préstamo al acreedor. 

Afirmó que no existe 
tope financiero, pero lo que 
generalmente entregan a los 
trabajadores es entre 15 y 20 
mil pesos máximo.

“En caso que sea una 
emergencia médica y de sa-
lud, entonces el panorama 
cambia, y podríamos hacer 
excepciones, por ejemplo, 
hemos dado créditos de 30, 
40 y hasta 50 mil pesos para 
atenciones médicas; pero di-
cha disponibilidad siempre 
dependerá de cómo venga 
el tema de los pagos de los 
organismos patronales y 
de los adeudos en la car-
tera vencida, pues es de ahí 
donde tenemos la parte de 
recursos”, dijo el titular del 
instituto.

Recalcó que en los dos 
años y ocho meses al frente 
del organismo, se encontró 
con dos adeudos patronales 

que superaban los 10 mi-
llones de pesos, entre estos 
el Instituto Electoral del 
Estado de Campeche (IEEC) 
con un adeudo por encima 
de los 60 mdp, y de los cuales 
la ex presidenta Lirio Suárez 
Améndola pagó 32 millones. 
Mientras tanto el Issstecam 
tiene una demanda contra 
la anterior presidenta de di-
cho organismo, Mayra Fa-
biola Bojórquez González, 
por la falta de pagos.

El otro organismo era el 
Sistema Municipal de Agua 
Potable y Alcantarillado de 
Campeche (Smapac) con un 
adeudo de 15 millones de pe-
sos, la actual administración 
pagó 10 y en los siguientes 
días deberán pagar el resto 
para estar en parejo con sus 
obligaciones.

“Eso sí, los créditos no de-
penden del presupuesto que 
recibimos, pues tenemos 
partida estatal y federal, y 
nuestra ley nos impide tocar 
ese dinero para los créditos 
pues por naturaleza nuestro 

presupuesto estatal viene 
desde la Federación, y la 
ley en específico señala que 
esos recursos están prohibi-
dos para usarse en nuestros 
servicios”, señaló.

Con respecto a la cartera 
vencida, afirmó que supera 
los 40 millones de pesos, y 
son de préstamos que no 
han querido pagar, y otros 
que han ido reestructu-
rando. Y señaló: “así como 
sucede en otros organismos, 
los préstamos se hicieron 
a personas vinculadas con 
altos funcionarios, es decir, 
hacían cambio de gobierno 
y como no se llevaban con 
el electo, antes de finalizar 
una administración estatal 
o municipal pedían el favor
de un crédito, les entrega-
ban el recurso, firmaban los 
pagarés y no los volvías a 
ver”, expresó.

En estos casos dijo que 
ya están trabajando en la 
cobranza, pues hay dos 
formas, la administrativa 
y la judicial, y ya han 

aplicado varias demandas 
para obligar a esos deudo-
res a pagar. Sin embargo, 
no reveló nombres.

“De lo que preguntas, si 
es cierto que hay 800 traba-
jadores con necesidades, te 
respondo que no lo sé, pero 
tampoco han traído 800 so-
licitudes, y si las traen, no po-
dríamos cubrirlas. En cambio, 
te puedo decir que sacamos 
de 15 a 20 créditos de manera 
bimestral”, afirmó.

JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Manuel Pino Castilla, titular del Issstecam, aclaró que lo que ha detenido la entrega de créditos son los adeudos de
algunos trabajadores, así como las solicitudes de reestructuración de dichas líneas. Foto Facebook Issstecam

En 2024 se han dispersado sólo 13.4 mdp para 470 trabajadores activos y 30 pensionados

El instituto tiene 

una cartera vencida 

que supera los 40 

mdp: son préstamos 

que no han querido 

devolver, dijo el 

funcionario
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Layda Sansores llama a maestros del 
DGETI a presentar la 4T a los jóvenes

Durante el marco de la 
Reunión Nacional de la 
Dirección General de Edu-
cación Tecnológica, Indus-
trial y de Servicios (DGETI) 
en Campeche, la goberna-
dora Layda Sansores San 
Román llamó a docentes 
y administrativos a con-
solidar la Cuarta Trans-
formación (4T) en México, 
hablando de este gobierno 
a los alumnos de todos los 
planteles -con una matrí-
cula por encima de los 613 
mil 300 alumnos a nivel 
nacional- no mencionando 
partidos políticos pero sí 
los logros.

Señaló que tiene una 
preocupación quitándole el 
sueño, pues “hemos traba-
jado duro para llegar a la 
posición de ahora, y la opo-
sición quiere recuperar lo 
que le arrebatamos, por eso 
los convoco a ponerse la ca-
miseta y llevar el proyecto 
de la Cuarta Transforma-
ción a las aulas, no hablar 
de partidos políticos, pero 
sí de la historia política de 
México, del cambio de vi-
sión, y de los privilegios de 

ahora con esta transforma-
ción para beneficiar a quie-
nes menos tienen”, destacó.

Agregó que con la victo-
ria de Claudia Sheinbaum 
Pardo, el sector educativo 
seguirá siendo beneficiado, 
pues cuestionó cuándo se 
había visto tanto apoyo a los 
estudiantes, becas, equipo 
personal, y equipamiento a 
escuelas, homologación de 
salarios docentes y admi-
nistrativos, entre otros pun-
tos que se lograron con el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador (AMLO).

Aagradeció que en ese en-
tonces, fue el gremio magis-
terial quien tomó la decisión 
de impulsar a López Obrador 

y el día de las elecciones en el 
2018, salieron a cuidar casi-
llas, a votar, a vigilar que todo 
se llevará a cabo conforme a 
la ley, pues no iba a haber ca-
bida para el fraude gracias a 
quienes salieron desde la ma-
drugada a ejercer su derecho 
y cumplir con su obligación 
ciudadana de velar por los 
derechos de todos.

Previamente, Rolando Ló-
pez Saldaña, director general 
de la DGETI, afirmó que es-

tán cumpliendo con la enco-
mienda dictada por el presi-
dente de México, “no privar 
de la educación a los jóvenes, 
que no haya aulas vacías, que 
ellos estén en las aulas, y esto 
ha sido un trabajo intenso de 
todos quienes integran a este 
subsistencia educativo, que 
son más de 43 mil docentes 
y administrativos en todo el 
país”, expuso.

Destacó que en estos 
años al frente del DGETI, 

la matricula en cada plantel 
ha aumentado entre 8 y 10 
mil alumnos en este 2024, 
por lo que aseguró los jóve-
nes están viendo los benefi-
cios de una educación más 
humana, de un gobierno 
sensible para la educación, 
pues la Nueva Escuela 
Mexicana es un parte aguas 
de enseñanza y aprendizaje 
a beneficio de todos los in-
tegrantes del sistema edu-
cativo de México.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 La gobernadora de Campeche puntualizó que “hemos trabajado duro para llegar a la posición 
de ahora, y la oposición quiere recuperar lo que le arrebatamos, por eso los convoco a ponerse
la camiseta y llevar el proyecto de la Cuarta Transformación a las aulas”. Foto Fernando Eloy

La gobernadora señalo que no es necesario dar nombres de partidos políticos

Sectur de Campeche realiza gestiones con empresarios 
enfocadas en Pueblos Mágicos para impulsar el turismo

El titular de la Secretaría de 
Turismo de Campeche (Sec-
tur), Mauricio Arceo Piña, 
afirmó que el estado incen-
tivará el turismo a los Pue-
blos Mágicos de la entidad, 
entre los cuales está Cande-
laria, Isla Aguada y Palizada, 
todos ubicados al sur del es-
tado. Para ello, se realizan 
gestiones con empresarios, 
agencias de viajes y tours 
para identificar cuáles son 

los productos que pueden 
atraer al turismo.

Destacó que aunque sólo 
Candelaria forma parte de 
la ruta del Tren Maya, Isla 
Aguada y Palizada se encuen-
tran apenas a 100 kilómetros 
de distancia de dicha locali-
dad, lo que es una ventaja.

En este sentido, afirmó 
que deben aprovechar el 
impacto del Tren Maya, y 
las posibilidades de movili-
dad cercanas a las vías, y en 
este sentido, reconoció que 
solo Candelaria está dentro 
de la ruta, pero desde este 

municipio, hay transporte a 
Palizada y a Carmen, muni-
cipios donde hay pueblo má-
gicos reconocidos en el país, 
y sobre todo, cuando Palizada 
podría ser reconocido como 
uno de los Pueblos Mágico 
más bonitos del Mundo por la 
Organización de las Naciones 
Unidas (ONU).

Afirmó que trabajan en 
una guía de productos turís-
ticos tanto de los Pueblos Má-
gicos como de todo el estado, 
para promocionar en las es-
taciones del Tren Maya. “Ya 
tenemos folletería de los Pue-

blos Mágicos, pero también 
vamos a tener de cada pro-
ducto turístico, de hotelería, 
de prestadores de servicios, 
transportistas, y todos esos 
alicientes durante la estancia 
de los turistas”, aclaró.

En este sentido, señaló 
que Palizada y Candelaria 
reúnen los atractivos que 
más busca el turismo inter-
nacional: el ecoturismo y el 
contacto con la naturaleza; 
mientras que Isla Aguada es 
una localidad que destaca 
por sus actividad acuáticas, 
la cual será una gran combi-

nación de estadía para cual-
quier turista.

Resaltó que habrá una 
mayor oferta para el mes 
de septiembre, cuando 
el circuito del Tren Maya 
se complete según las pa-
labras del presidente de 
México, Andrés Manuel 
López Obrador; por lo que 
será interesante medir el 
arribo turistas, pues habrá 
una mejor conectividad 
con este municipio y con 
los atractivos arqueológicos 
que interesan al turismo in-
ternacional y nacional.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Estamos cumpliendo 

con la encomienda 

dictada por el 

Presidente, “que no 

haya aulas vacias”, 

asegura el director 

Rolando López



José Antonio Toledo supera 
a sus adversarios en la con-
tienda por la Secretaría Gene-
ral de la Sección 47 del Sindi-
cato de Trabajadores Petrole-
ros de la República Mexicana 
(STPRM), en una jornada de-
sarrollada en calma.

Pese a los augurios de 
violencia, las votaciones 
se convirtieron en una 
fiesta democrática.

Elección

Tal como se detallaba en la 
convocatoria, de acuerdo 
con información del ór-
gano electoral, se instala-
ron las 16 casillas que se 
programaron en la ciudad, 
cuatros de ellas volantas 
o móviles, que recorrieron 
las plataformas marinas en 
la Sonda de Campeche.

De forma preliminar las 
preferencias electorales en 
este proceso interno favore-
cían a José Antonio Saucedo.

Incidencias

Durante la jornada no se 
tuvo registro de inciden-
cias, salvo un grupo de 
se seis o siete personas 
que en horas de mañana 
desplegaron lonas en el 
puente Zacatal, para 
luego de tomarse imáge-
nes, se retiraron de lugar.

Cero tolerancia a la co-
rrupción para erradicar los 
moches por contratos, ma-
yor atención y apoyo a los 
trabajadores transitorios 

y más espacios de parti-
cipación para las mujeres 
petroleras, son las princi-
pales propuestas que ha 
señalado Antonio Toledo.

Los candidatos que 
participaron fueron José 
Antonio Toledo González, 
de la planilla verde; Car-
los Joaquín Montejo Vi-
vas, de la planilla blanca; 
Tomas Antonio Escalante 
Herrera, de la planilla 
azul; y Víctor Manuel 
Kindnie de la Cruz, de la 
planilla guinda.

El Festival Turístico de la 
Ciudad de México 2024, or-
ganizado por la Secretaría 
de Turismo  local, congregó 
a las secretarías del rubro 
de todas las entidades fe-
derativas, en un espacio de 
promoción y difusión de 
los diferentes atractivos y 
destinos más importantes, 
donde Campeche aprove-
chó para promocionarse.

Campeche se enorgulle-
ció de participar una vez más 
en el Festival Turístico de la 
Ciudad de México, pues este 
evento representó una plata-
forma excepcional para pro-
mover los atractivos de todo el 
país y, en particular, del estado, 
ya que no sólo enriqueció el 
panorama turístico nacional, 
sino que también fortaleció 
los lazos de colaboración en-
tre los estados mexicanos para 
beneficio del turismo, señaló 
el gobierno de Campeche en 
un comunicado.

El stand de Campeche en 
este festival ofreció una ex-
hibición representativa de 
las artesanías locales y una 
guía detallada de la oferta 

turística disponible. Se des-
tacaron el Centro Histórico 
amurallado, reconocido 
como Patrimonio Cultural 
de la Humanidad por la 
Organización de las Nacio-
nes Unidas para la Educa-
ción, la Ciencia y la Cultura 

(Unesco), así como los Pue-
blos Mágicos de Isla Aguada, 
Candelaria y Palizada. Ade-
más, se exhibieron los sitios 
arqueológicos como Edzná 
y la Reserva de la Biósfera 
de Calakmul, Patrimonio 
Mixto de la Humanidad.

La participación de 
Campeche en festivales 
como el Turístico de la Ciu-
dad de México es crucial 
para posicionar a la enti-
dad como un destino de 
interés para viajeros na-
cionales e internacionales.

Con la participación de cor-
poraciones de socorro de los 
tres niveles de Gobierno y de 
la sociedad civil, la Secretaría 
de Marina Armada de México 
(Semar) dio el banderazo de 
inicio al Operativo Salvavidas 
2024 en Carmen, Campeche.

En este operativo parti-
cipan la Semar; la Secreta-
ría de Protección y Seguri-
dad Ciudadana (SPSC); Pro-
tección Civil Municipal; la 
Policía Municipal; la Cruz 
Roja Mexicana y Bomberos 
Tácticos, quienes se coordi-
narán para dar cobertura a 
todo el municipio.

En el marco de la ceremo-
nia de banderazo inicial del 
operativo, se dio a conocer 
que el objetivo es el de sal-
vaguardar la integridad y la 
seguridad de los visitantes.

“En estas fechas arriban 
a los balnearios del país, mi-
les de personas, nacionales 
y extranjeros, por lo que nos 
proponemos que lo hagan 
de manera segura  y con 
saldo blanco”.

Para estas acciones se con-
tará con vehículos de tierra 
(camionetas), y una empresa 
rápida para vigilancia en los 
balnearios, por lo que se soli-
cita una mayor vigilancia.

En el marco del Opera-
tivo Salvavidas las corpora-
ciones se coordinarán para 
vigilar la zona, desde Nuevo 
Campechito en la Península 
de Atasta, hasta Sabancuy.

“Nuestro principal pro-
pósito es que las familias 
acudan con responsabilidad 
a los balnearios, para que 
se pueda alcanzar nueva-
mente un saldo blanco”.

Dan banderazo 
al Operativo 
Salvavidas 2024 
en Carmen

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

“Nuestro principal 

propósito es 

que las familias 

acudan con 

responsabilidad a 

los balnearios”

Promueven a Campeche en 
Festival Turístico de la CDMX

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ En el marco de este festival, el stand de Campeche ofreció una exhibición representativa de las 
artesanías locales y una guía detallada de la oferta turística disponible. Foto gobierno de Campeche

Primera vez que la entidad campechana participa en este evento, 

donde fortaleció lazos de colaboración con otros estados mexicanos

José Antonio Toledo gana elección en la Sección 47

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

CRUCIAL PARA EL POSICIONAMIENTO EN EL SECTOR
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Quintana Roo sigue supe-
rando sus propios récords al 
registrar un crecimiento sig-
nificativo en la afluencia tu-
rística durante el primer cua-
trimestre de 2024, según in-
formó la Secretaría de Turismo 
de Quintana Roo (Sedetur).

La afluencia turística 
aumentó 2.9 por ciento en 
comparación con el mismo 
periodo del año anterior, al-
canzando un total de 7 mi-
llones 271 mil 551 turistas.

La gobernadora Mara 
Lezama Espinosa destacó 
que este crecimiento no solo 
resalta la belleza y riqueza 
cultural del estado, sino que 
también subraya el com-
promiso de usar el turismo 
como una herramienta para 
la prosperidad compartida. 

“Estamos creando opor-
tunidades para todos los 
quintanarroenses, impul-
sando el desarrollo econó-
mico y fomentando el bien-
estar de nuestras comunida-
des”, afirmó la mandataria.

Te puedes interesar: Pue-
blos Mágicos de QRoo y Yu-
catán tienen una participación 
relevante en el turismo: Sectur

Por su parte, el secretario 
de Turismo, Bernardo Cueto, 
señaló que el aumento de 3.0 
por ciento en el movimiento 
de pasajeros es un claro indi-
cador de que Quintana Roo 
sigue siendo un destino pre-
ferido a nivel global. 

“Con la continua ex-
pansión de nuestras co-
nexiones aéreas y el in-
cremento en la llegada de 
cruceristas, seguimos con-
solidando nuestra posición 
como líderes en la indus-
tria turística mundial”, en-
fatizó el funcionario.

Este crecimiento, dijo, re-
fleja que el Caribe Mexicano 
mantiene su popularidad 
debido a sus atractivos, ser-
vicios y hospitalidad, con-

virtiéndose en un destino 
turístico de clase mundial.

En abril de 2024, el Ca-
ribe Mexicano estuvo co-
nectado con 117 ciudades de 
27 países diferentes, demos-
trando la creciente accesibi-
lidad y atractivo del destino.

Entre los principales 
mercados estratégicos de 
Quintana Roo destacan: Es-
tados Unidos con 38.6 por 
ciento, México con 29.5 por 
ciento, Canadá con 14.3 por 

ciento, Reino Unido con un 
1.8 por ciento y Francia con 
un 1.6 por ciento.

Destaca el incremento 
de 16.9 por ciento en la lle-
gada de cruceristas durante 
abril de 2024, con un total 
de 2 millones 489 mil 410 
visitantes y tripulantes. Este 
auge en el turismo de cruce-
ros subraya la importancia 
del Caribe Mexicano como 
un puerto clave en las rutas 
internacionales.

Asimismo, Quintana 
Roo mantiene un alto ni-
vel de ocupación hotelera, 
con un promedio de 82.6 
por ciento entre enero y 
abril de 2024.

“La Secretaría de Tu-
rismo de Quintana Roo 
reafirma su compromiso 
de seguir promoviendo el 
turismo como un motor 
de desarrollo económico y 
social para nuestra gente”, 
finalizó el secretario.

En el marco del banderazo 
de inicio del Operativo Va-
cacional de Verano 2024, el 
presidente municipal de Tu-
lum, Diego Castañón Trejo, 
reafirmó el compromiso de 
este destino paradisíaco por 
mantener su posición entre 
los diez lugares más visitados 
a nivel mundial.

Destacó la importancia 
de la coordinación entre los 
tres niveles de gobierno para 
garantizar la seguridad tanto 
de los visitantes como de los 
residentes. Este esfuerzo 
conjunto abarca desde los lu-
gares turísticos más concu-
rridos hasta las zonas urba-
nas y comunidades rurales.

Dijo que la finalidad 
principal es asegurar que 
los turistas disfruten de una 
experiencia placentera du-

rante su estancia en Tulum, 
lo que aumentará la proba-
bilidad de que regresen para 
futuras vacaciones.

“Claro, hay que seguir 
promocionando este tu-
rismo, que vengan a nues-
tras zonas arqueológicas, 
zona maya, de transición, 
hotelera, cabecera munici-
pal, Chemuyil y Akumal, y 
nosotros cuidándolos para 
que se sientan seguros y 
vuelvan a regresar. Somos 

una marca mundial como 
Tulum, acuérdense que so-
mos de los 10 municipios 
más visitados del mundo. 
Vamos a seguir con eso, que 
la gente vea cómo los arro-
pamos y que vean las mara-
villas que tenemos”, apuntó.

Finalizó diciendo que el 
Operativo Vacacional de 
Verano 2024 no solo busca 
mantener altos estándares 
de seguridad, sino también 
fortalecer la infraestructura 

y los servicios turísticos 
para garantizar una expe-
riencia memorable y segura 
para todos los visitantes que 
eligen Tulum caribeño como 
su destino de vacaciones.

Por su parte, Jorge Molina 
Pérez, director general de Tu-
rismo y Economía, dijo que 
de acuerdo a los datos de la 
Secretaría de Turismo y gra-
cias a las campañas de pro-
moción, se espera un 80 por 
ciento de ocupación hotelera. 

Diego Castañón inaugura operativo vacacional de verano

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Creció el flujo turístico de Q. Roo en 
los primeros cuatro meses de 2024
DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

▲ La Sedetur destacó el incremento de 16.9 por ciento en la llegada de cruceristas durante abril de 2024. Foto gobierno de Q. Roo



En un hecho histórico para 
el sector público de la salud 
en Quintana Roo, se realizó 
con éxito la implantación del 
primer marcapaso definitivo 
en la sala de hemodinamia del 
Hospital General Dr. Jesús Ku-
mate Rodríguez, de Cancún.

La paciente es una mujer de 
69 años de edad, diagnosticada 
con bloqueo auriculoventri-
cular de segundo grado, expe-
rimentando latidos cardíacos 
irregulares y lentos, compro-
metiendo su calidad de vida. 

Gracias al diagnóstico 
oportuno realizado me-
diante un estudio HOLTER 
en la unidad cardiovascu-
lar del hospital, se identi-
ficó la necesidad urgente 
de un marcapaso definitivo 
bicameral para regular su 
frecuencia cardiaca de ma-
nera efectiva. Para ello se 
puso en servicio una sala de 
hemodinamia en el hospital 
general Kumate Rodríguez.

“Este avance marca un 
nuevo estándar en la aten-

ción cardíaca para nuestros 
pacientes de la zona norte 
de Quintana Roo”, afirmó el 
secretario de Salud, Flavio 
Carlos Rosado.

Reconoció el trabajo en 
equipo y la dedicación del 
personal médico y técnico 
de la sala de hemodinamia 
del hospital, a cargo del doc-

tor Víctor Gómez Saviñón, 
jefe del servicio de cirugía y 
de la doctora Fabiola Suárez, 
electrofisióloga y cardióloga 
experta en arritmias.

Con el objetivo de explicar 
los detalles y objetivos de 
la reforma al poder Judicial 
propuesta por el presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador, conocida como 
Plan C, así como las iniciati-
vas de la virtual presidenta 
electa de México, Claudia 
Sheinbaum, el fin de se-
mana se llevaron a cabo las 
primeras asambleas infor-
mativas tanto en Cancún 
como en Playa del Carmen.

La de Playa del Carmen 
tuvo lugar la tarde del do-
mingo 14 de julio en el se-
gundo parque del fracciona-
miento Villas del Sol, y en 
ella participó la presidenta 
municipal electa de Solida-
ridad, Estefanía Mercado, 

quien dijo que lo más im-
portante para Morena es 
mantener a la ciudadanía 
informada, porque la opo-
sición saca rumores, fake 

news y para ellos es muy im-
portante que la gente sepa 
que viene en el próximo go-
bierno federal.

“Lo más importante es 
que sepan que no solo se van 
a aumentar, se van a profun-
dizar los programas socia-
les, el dinero está, el dinero 
alcanza y lo hemos dicho 
muchas veces, cuando no 
se tranza, el dinero del pue-
blo alcanza, entonces para 
nosotros es importante que 
se sigan generando todas 
las asambleas informativas, 
que se van a estar llevando a 
cabo cada domingo”, abundó.

Se habló de la propuesta 
de Claudia Sheinbaum de 
una pensión para las mujeres 

de 60 a 64 años de edad, como 
una manera de reivindicar su 
labor en el hogar, con la par-
ticipación de la diputada Mi-
rella Díaz y Alma Angelina 
Rodríguez, regidora electa. 

Mientras que Bernardo 
García Alejandre, secreta-
rio de educación, formación 
y capacitación política del 
Comité Ejecutivo Estatal de 
Quintana Roo de Morena, 
reiteró que la labor consiste 
en salir a las calles, infor-
mar a la ciudadanía, por-
que consideraron que hay 
mucha mala información 
“generada desde la derecha” 
y la meta es socializar estos 
temas que incluye el Plan C.

“Vivimos una actividad 
propuesta por el Instituto Na-
cional de Formación Política, 
son actividades en todos los 
estados, para precisamente 
hablar de los temas, las refor-

mas y las propuestas que trae 
la nueva presidenta, Claudia 
Sheinbaum. Propuestas de 
ella, más las reformas del pre-
sidente, de esos temas esta-
mos hablando”, especificó.

El mismo ejercicio se 
replicó en la región 96 de 
Cancún y las actividades se 
mantendrán por las próxi-
mas seis semanas. En Quin-
tana Roo se decidió trabajar 
por municipio, por lo que 
cada fin de semana se abor-
dará un tema, con énfasis 
siempre en la Reforma al Po-
der Judicial, porque se busca 
que a la población le quede 
muy claro en qué consiste.

En las próximas asam-
bleas participarán diputados 
y senadores electos, quienes 
tienen pleno conocimiento 
de los temas porque serán los 
que en el Pleno voten sobre 
estas reformas.

“Con mucho orgullo les 
comparto que nuestras y 
nuestros deportistas obtu-
vieron un total de 267 me-
dallas en su participación 
en los Nacionales Conade 
2024, con lo que superaron 
el récord de más preseas 
logradas en una justa na-
cional, el cual era de 254, 
logradas en 2023”, señaló la 
gobernadora Mara Lezama. 
El estado quedó en sexto 
lugar nacional.

La gobernadora afirmó 
que 2024 ha sido histórico 
para el deporte en Quintana 
Roo por los grandes logros 
alcanzados en estos juegos 
recién concluidos. Los Nacio-
nales Conade se llevaron a 
cabo del 6 de mayo al 11 de 
julio en Jalisco, Campeche, 
Ciudad de México y Colima.

Añadió que, además, en 
esta edición se impuso una 
nueva marca de 79 meda-
llas de oro, superando las 
68 logradas en el 2019. 
Completaron la cuenta 77 
preseas de plata y 111 más 
de bronce, y con esto Quin-
tana Roo se colocó en el 
sexto lugar nacional dentro 
del medallero general.

La última disciplina en la 
que participó el estado fue 
remo, teniendo como sede 
la Pista Olímpica de Remo y 
Canotaje Virgilio Uribe, ubi-
cada en la delegación Xochi-
milco, en la Ciudad de Mé-
xico. Allí la quintanarroense 
Soledad Silvan obtuvo dos 
preseas: plata en la prueba 
1X Femenil 17-18 años y oro 
en la prueba 1X Femenil 17-
18 años, 500 metros.

“En Quintana Roo for-
mamos grandes deportis-
tas. También les comparto 
que nos mantenemos en el 
sexto lugar a nivel nacio-
nal por estados”, enfatizó 
Mara Lezama. 

Aseguró que los más de 
600 atletas que integraron la 
delegación estatal tuvieron 
el respaldo y apoyo del go-
bierno del estado a través de 
la Comisión del Deporte de 
Quintana Roo (Codeq), presi-
dida por Jacobo Arzate Hop.

Quintana Roo se 
lleva 267 preseas 
en los Nacionales 
Conade 2024

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

Asambleas informativas sobre 
plan C llegan a Cancún y Playa
ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN

Implantan con éxito el primer marcapaso definitivo

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

▲ Este avance marca un nuevo estándar en la atención cardíaca para los pacientes de la
zona norte de la entidad: Flavio Carlos Rosado, secretario de Salud. Foto gobierno de Q. Roo
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La Fundación de Parques y 
Museos de Cozumel (FPMC) 
registró el avistamiento 
de un espécimen del ave 
Picopando canelo (Limosa 
fedoa), que fue observado 
en el Parque Ecoturístico 
Punta Sur. Este hallazgo es 
especialmente significativo 
debido a los escasos regis-
tros de esta especie en la pe-
nínsula de Yucatán y aún 
menos en la isla Cozumel.

El avistamiento pone de 
manifiesto una vez más la 
relevancia del Área Natural 
Protegida como un espacio 
vital para la conservación 
de especies vulnerables, gra-
cias a su alta variabilidad 
ambiental y productividad, 
dio a conocer la FPMC en un 
comunicado de prensa.

El biólogo Héctor Gon-
zález Cortés, subdirector de 
Punta Sur y quien hizo el 
avistamiento, explicó que el 
Picopando canelo es un ave 
de la familia Scolopacidae, 
que incluye a diversas aves 
playeras como los Zarapitos, 
Vuelvepiedras, Costureros 

y Falaropos. Esta especie se 
distingue por su largo pico 
curvado hacia arriba, de co-
lor rosa con punta negra, 
que le permite acceder a 
alimentos inaccesibles para 
otros playeros.

Agradeció la colabora-
ción de la manejadora de re-
cursos naturales, Paulina Sa-
bido Villanueva, integrante 
de la Dirección de Conserva-
ción y Educación Ambien-
tal (CEA) y coordinadora de 
programas de observación 
de aves de dicha área, para 
lograr la plena identificación 
del Picopando canelo.

Explicó que el registro será 
agregado a las plataformas E-
bird y A Ver Aves, donde se 
comparte información en lí-
nea acerca de las observacio-
nes de aves de todo el mundo, 
lo que contribuye a la investi-
gación de avifauna. 

Añadió que de acuerdo 
con el maestro en ciencias 
Luis Sauma-Castillo, ex-
perto en aves playeras en 
la península, el Picopando 
canelo se reproduce en el 
verano en Canadá y los 
Estados Unidos, migrando 
hacia el sur durante el in-
vierno, llegando hasta las 

costas de Chile (Pacífico) y 
Colombia (Atlántico). 

Durante la primavera 
viajan al norte entre marzo 
y mayo, y en otoño regresan 
al sur entre agosto y octu-
bre, no obstante, se pueden 
observar individuos fuera 

de su distribución temporal 
normal, debido a factores 
climáticos o problemas du-
rante el proceso reproduc-
tivo, como el observado re-
cientemente en Punta Sur.

Para concluir, el biólogo 
González instó a los visitantes 

a Punta Sur a ser respetuosos 
del entorno natural, ya que 
se trata de un espacio que 
alberga una gran cantidad de 
especies de flora y fauna que 
son muy importantes para el 
ecosistema de manglar y para 
la vida humana.

Para este 2024 no se pronos-
tica la presencia de la plaga de 
arañas y sus telarañas en el 
bulevar Bahía de Chetumal, 
como ha ocurrido en años pa-
sados, informó César Raziel 
Lucio Palacio, técnico acadé-
mico en el Colegio de la Fron-
tera Sur (Ecosur) y miembro 
del grupo Interacción, Adap-
tación y Biodiversidad.

Al dar a conocer las in-
vestigaciones sobre este 
tema que han realizado este 
2024, aseguró que este año 
sería muy difícil que se pre-
sente este vistoso fenómeno, 
ya que primero se necesita 
que no haya lluvias para que 
existan estas telarañas gran-

des que se han presenciado 
en 2021 y 2023, aunado a 
que también se necesita que 
haya una sobreabundancia 
de alimento por lo menos du-
rante un par de meses.

“Entonces ninguna de 
esas condiciones ha tenido 
lugar este año aún y yo no 
creo que vaya a haber te-
larañas gigantes en el bu-
levar”, dijo. Estas telarañas 
gigantes son parte del ci-
clo de vida de unas arañas 
muy particulares que tienen 
una explosión demográfica 
cuando hay sobreabundan-
cia de alimento, en este caso 
de los moscos bobo.

Abundó que las arañas 
aprovechan esa fuente de 
alimento, cuando existe, 
pero al mismo tiempo pue-
den capturar muchos otros 

insectos, entre los que des-
tacan los mosquitos trans-
misores de enfermedades 
virales. En sentido, señaló 
que incluso representa un 
beneficio directo a las per-
sonas la presencia de dichas 
telarañas, ya que controlan 
poblaciones de algunos in-
sectos que son molestos o 
peligrosos para la sociedad.

Precisó que este grupo 
de arañas que teje las tela-
rañas gigantes en Chetu-
mal se llama Tetragnatha 
y se les conoce con el nom-
bre común de arañas de 
quelíceros alargados o ara-
ñas de colmillos alargados. 
Ellas no son peligrosas para 
las personas, solo se ali-
mentan de insectos.

Agregó que este trabajo 
con las arañas Tetragnatha 

y los moscos bobos (familia 
Chironomidae) lo está reali-
zando en conjunto con el doc-
tor Yann Hénaut; “ambos tra-
bajamos en Ecosur y pertene-
cemos al grupo Interacción, 
Adaptación y Biodiversidad”.

“Yo pienso que no hay 
una afectación real, sólo 
puede haber gente a la que 
no le gustan las arañas y pues 
pueda tenerles miedo, pero 
no hay una afectación nega-
tiva real”, dijo. Sobre si el paso 
del huracán Beryl pudo ha-
ber afectado este fenómeno, 
comentó que este meteoro no 
tuvo vientos fuertes pero sí 
lluvias fuertes, lo que evita 
que las arañas tejan, como en 
años anteriores.

Sin embargo, el biólogo 
comentó que lo que pu-
diera pasar es que si sigue 

llegando mucha agua del 
río Hondo o de los escu-
rrimientos de tierra firme 
hacia la bahía y esa agua 
arrastra mucha materia or-
gánica y nutrientes pueda 
volver a verse moscos 
bobos en otra época, tal 
vez hasta finales de año, 
cuando esté entrando la 
temporada de nortes.

“Eso se presentará solo si 
el agua está tranquila durante 
bastantes semanas, si no hay 
grandes corrientes, vientos 
y también si no hay lluvias 
fuertes, entonces yo no creo 
que tenga algo que ver el hu-
racán Beryl con la aparición 
de los moscos bobos, aunque 
haya gente que diga que an-
tes de un huracán salen estos 
moscos, de eso no hay nada 
comprobado”, sentenció.

No habrá plaga de arañas en el bulevar Bahía de Chetumal: Ecosur

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

En un avistaje poco habitual, captan 
al ave picopando canelo en Cozumel
DE LA REDACCIÓN

COZUMEL

▲ La especie Limosa fedoa se distingue por su largo pico curvado hacia arriba, de color rosa con

punta negra, que le permite acceder a alimentos inaccesibles para otros playeros. Foto FPMC
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Inauguran nueva etapa del Corredor 
Turístico y Gastronómico en Mérida

El gobernador de Yucatán, 
Mauricio Vila Dosal, inauguró 
una nueva etapa del Corredor 
Turístico y Gastronómico que 
forma parte del programa de 
Mejora del Centro Histórico 
de Mérida y tiene el objetivo 
de conectar la Plaza Grande 
con el Parque de La Plancha.

Desde la esquina de la ca-
lle 60 en la esquina de la ca-
lle 47, en el Parque de Santa 
Lucía, Vila Dosal cortó el lis-
tón de un nuevo tramo que 
comprende de Remate de 
Montejo al parque de Santa 
Ana y de la Iglesia de Santa 
Ana a la Plaza Grande.

El mandatario estatal des-
tacó que la obra inyectó inver-
sión a los principales puntos de 
atención de la zona, como los 
teatros Armando Manzanero, 
Daniel Ayala y Peón Contre-
ras, el rescate de fachadas, el 
cambio de semáforos y tam-
bién implicó la colocación de 
bolardos de contención para 
la mejor movilidad peatonal. 

Vila Dosal dijo que este 
proyecto comenzó con el 

rescate de los terrenos de los 
ferrocarriles en La Plancha 
y culminará con la remode-
lación de la Plaza Grande, 
que actualmente se en-
cuentra al 50 por ciento de 
avance y se entregará antes 
de que finalice su gestión.

Al respecto, Virgilio 
Crespo Méndez, titular del 
Instituto para la Construc-

ción y Conservación de Obra 
Pública en Yucatán (Inccopy), 
informó que se intervino un 
total de mil 300 metros linea-
les de calles con una inver-
sión de 174 millones de pesos.

Esta etapa incluye la re-
distribución de la Glorieta 
de Remate de Montejo para 
agilizar el tráfico vehicular 
y armonizar los carriles. 

Crespo Méndez detalló 
que la nueva vegetación de 
la glorieta cuenta con un 
sistema de riego automati-
zado y que se usó un ma-
terial especial para distin-
guir la banqueta del arroyo 
vehicular para privilegiar 
al peatón.

El funcionario estatal 
dijo que también se realizó 

la modernización de las lu-
minarias con tecnología 
LED y se trabajó en garan-
tizar un adecuado drenaje 
pluvial con la perforación 
de pozos que captan agua en 
ambos lados de la calle. 

Alejandro Ruz, alcalde de 
Mérida, dijo que el proyecto 
tiene el objetivo de mejorar 
la imagen urbana y la mo-
vilidad, además de que for-
talece la vocación turística e 
incluyente de la ciudad. 

Esta nueva etapa requi-
rió una inversión de más 
de 174 millones de pesos 
y destacó la colocación de 
150 nuevos árboles de la 
especie maculis que darán 
sombra al proyecto. 

Además, estas obras re-
presentan nuevas oportu-
nidades de empleo y atrac-
ción turística que dejará 
derrama económica en los 
negocios locales y en los 
bolsillos de las familias yu-
catecas.

Vila Dosal agradeció el 
apoyo y la paciencia de los 
locatarios y vecinos, quie-
nes han respaldado las obras 
que dejarán una imagen 
más bonita de la ciudad.

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

 El gobernador Mauricio Vila agradeció el apoyo y la paciencia de los locatarios y ve-
cinos, quienes han respaldado las labores de construcción. Foto gobierno de Yucatán

El tramo abarca de Remate de Montejo a Santa Ana y de este punto a la Plaza Grande

Infonavit realizó el reporte de resultados de crédito en sexenio 
de López Obrador; 50 mil personas recibieron esta prestación

El Instituto del Fondo Na-
cional de la Vivienda para 
los Trabajadores (Infonavit) 
realizó el reporte de cré-
ditos otorgados durante el 
sexenio del presidente An-
drés Manuel López Obra-
dor, en el que destacó que 
50 mil personas recibieron 
esta prestación y, además, 
fueron otorgados 7 mil 621 
créditos no hipotecarios en 
Yucatán.

En cuanto a vivienda so-
cial en Yucatán, se otorgaron 
22 mil créditos hacia trabaja-

dores que ganan de 7 mil 500 
pesos a 18 mil pesos mensua-
les. El monto de crédito ha 
aumentado hasta 2 millones 
500 mil pesos como el monto 
más alto para trabajadores 
en este rubro. 

Dentro de los créditos 
que se han otorgado especí-
ficamente a mujeres, la cifra 
es de 27 mil créditos. 

“Por parte del programa 
Unamos créditos, se han 
dado 3 mil 12 créditos, es 
un buen programa, hay que 
seguirlo impulsando. Este es 
el programa que te permite 
con un familiar, o diferentes 
familias, ir juntando sus cré-
ditos sin importar si tienen 

una relación jurídica, como 
estar casados, por ejemplo”, 
compartió Rogerio Castro 
Vázquez, Secretario General 
y Jurídico del Infonavit. 

El programa Responsabi-
lidad compartida, que con-
vierte los créditos a pesos, 
propició a que los beneficia-
rios del programa pudieran 
saldar créditos antes impa-
gables y tener claridad sobre 
cuándo terminarán de pagar.

“A 1.2 millones de cré-
ditos a nivel nacional, co-
rresponde la cifra de 42 mil 
créditos en Responsabilidad 
compartida en Yucatán, que 
corresponde a casi 100 mil 
personas beneficiadas”.

En este sexenio, el Infona-
vit también aumentó su nú-
mero de oficinas, en el con-
texto local, se realizó la aper-
tura de sedes en Valladolid. 

Dentro del siguiente 
sexenio de la presidenta 
electa Claudia Sheinbaum, 
se pretende hacer una re-
forma al Infonavit, la cual 
tiene dos objetivos.

“Queremos que el Info-
navit construya vivienda 
más económica pero que 
se pongan reglas claras, y 
que no se permita el abuso 
en los costos de los mate-
riales o en los costos de 
las viviendas. También la 
implementación del pago 

de una renta, que le per-
mitirá al trabajador pagar 
poco a poco, porque no va 
a usar el dinero de su aho-
rro, sino que se va a ir acu-
mulando y puede adquirir 
la casa después de pagarla 
por algunos años”.

En el próximo sexenio, se 
procura la creación de 500 mil 
viviendas nuevas por parte 
del Infonavit, implementando 
estas nuevas reformas.

IPor otra parte, una de las 
iniciativas que están próxi-
mas a aprobarse para el In-
fonavit, son los créditos para 
trabajadores independientes. 
Lo cual es una buena opción 
para freelancers y artistas.

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA
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Siembran en Kantunil maíz criollo 

recolectado hace más de 7 décadas

Productores del colectivo 
Maíz Criollo Kantunil realiza-
ron la reinserción de semillas 
que fueron recolectadas hace 
más de 70 años en este mu-
nicipio como parte de su es-
trategia para la conservación 
y adaptación de semillas ante 
el cambio climático con el fin 
de garantizar alimento a las 
próximas generaciones. 

El objetivo es analizar las 
cualidades genéticas de las se-
millas para comprobar si son 
capaces de adaptarse a las con-
diciones climáticas actuales y si 
pueden garantizar una buena 
cosecha o necesitan de alguna 
intervención para ser viables. 

Para ello, el colectivo formó 
una alianza con el Centro In-
ternacional de Mejoramiento 
de Maíz y Trigo (Cimmyt), que 
cuenta con un banco de semi-
llas recolectadas en diversos 
rincones del país y del mundo. 

“Conocimos el Banco de 
Germoplasma del Cimmyt, 
que tiene resguardadas mu-
chas colectas de maíz de todo 
el mundo y de todas las varie-

dades que existen en México 
y averiguando en el catálogo 
de semillas encontramos que 
sí hay seis colectas que se hi-
cieron en Kantunil en 1948, 
por ello las solicitamos, por-
que son tres variedades que 
ya no tenemos en el munici-
pio”, explica Edgar Miranda, 
de Maíz Criollo Kantunil. 

La siembra de estas se-
millas es el segundo proceso 

de reinserción que realiza el 
colectivo, hace tres años ob-
tuvieron semillas de Dzitás y 
Tizimín, con las que obtuvie-
ron entre medio costal a costal 
entero por cada variedad. 

“Este proceso nos da se-
guridad de que si nosotros 
perdemos alguna variedad 
de maíz, en ciertos bancos de 
germoplasma se pueden recu-
perar esas semillas y pueden 

regresar a su lugar de origen 
como en este caso. La impor-
tancia es que las semillas estén 
disponibles para las próximas 
generaciones.

Maíz Criollo Kantunil es 
un colectivo formado por 
ocho familias enfocadas en la 
siembra de maíz en milpa y 
en el fortalecimiento de una 
red de huertos agroecológicos 
donde se siembran hortalizas 

de temporada. Cuando no 
hay buenas cosechas o se ve 
disminuida la disponibilidad 
de semillas, los huertos sirven 
para sembrar en condiciones 
más controladas. 

“Es   hacer la reflexión de 
que gracias al trabajo conti-
nuo que se ha hecho desde el 
campo y desde la investiga-
ción, es que actualmente no-
sotros podemos tener acceso a 
esas semillas. Es darle valor al 
trabajo que algún compañero 
productor hizo desde hace 
70 años para tener ese maíz, 
darle valor al trabajo que los 
técnicos han hecho para la 
colecta, que si nosotros lo es-
tamos sembrando es gracias 
a todo ese esfuerzo conjunto 
de diferentes generaciones”, 
destaca Edgar.

El colectivo promueve 
prácticas agroecológicas cuya 
prioridad es cultivar especies 
locales y evaluar si cumplen el 
proceso de adaptación al cam-
bio climático o si es necesario 
realizar cruzamientos entre 
variedades. Esto ayudará 
a enfrentar las sequías bajo 
condiciones locales de fertili-
zación, sin el uso de químicos 
dañinos. 

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

 El colectivo Maíz Criollo Kantunil busca garantizar alimento a las próximas generaciones. Foto cortesía

Se trata de una estrategia de reinserción para hacer frente al cambio climático

Círculo 47 vincula a productores y consumidores en Mérida

En Mérida trabajamos para 
apoyar a las y los productores 
que impulsan el patrimonio 
cultural y natural de la región, 
ofreciéndoles espacios en cir-
cuitos comerciales que ofrecen 
precios justos para la compra 
de sus productos y servicios, 
lo cual es un gran beneficio 
para su economía, aseguró el 
alcalde Alejandro Ruz Castro.

En el recorrido por la 
granja caprina Le Siibalo, 
ubicada en la comisaría de 
Tahdzibichén, el presidente 
municipal afirmó que el 
ayuntamiento fortalece los 
sistemas alimentarios sosteni-

bles mediante programas que 
realcen el trabajo de las y los 
productores locales para que 
el beneficio sea directamente 
para ellos, porque la comercia-
lización de estos productos es 
la principal fuente de ingreso 
de las familias.

“La zona rural es prioritaria 
y a través de Círculo 47 rea-
lizamos un vínculo o enlace 
entre las y los productores, y 
espacios donde puedan tener 
un contacto directo con los 
consumidores, sin interme-
diarios. Este es un programa 
municipal estratégico, susten-
table y rentable, pilar para la 
promoción de la economía 
creativa en el municipio, sobre 
todo de sus comisarías”, dijo.

Acompañado del direc-

tor de Desarrollo Económico 
y Turismo, José Luis Martí-
nez Semerena, y de los pro-
pietarios de la granja, Pedro 
Chay Vela y su esposa Laura 
Rodríguez Juárez, el alcalde 
atestiguó el procedimiento 
y elaboración de productos 
como queso y leche de cabra, 
yogurt, postres, miel y cajeta.

“Don Pedro y su familia 
son ejemplo de perseverancia, 
su granja comenzó en 2012 y, 
a lo largo de estos años, han 
tomado cursos para la elabo-
ración de estos productos. En 
2019, después del censo que 
realizamos para identificar a 
las y los productores de las co-
misarías, logramos vincularlo 
a diferentes espacios y merca-
dos”, abundó.

Chay Vela agradeció al al-
calde por crear estos puentes, 
porque a través de Círculo 47 
tuvo la visibilidad y oportu-
nidad de participar en exposi-
ciones, ferias y eventos tanto 
de Mérida como en el interior 
del Estado.

Cabe destacar que actual-
mente Pedro Chay Vela es el 
director de Slow Food Mérida 
Norte y miembro del Comité 
por el Comercio Justo en Mé-
rida, esto en representación de 
las y los productores locales, 
también participó en la sexta 
sesión de la Asociación de Ciu-
dades Capitales de México rea-
lizada en la comisaría de Molas 
en 2023, igual asistió al Festival 
de la Carne Tizimín y sus pro-
ductos son comercializados en 

más de ocho puntos de venta 
en la ciudad, incluyendo res-
taurantes representantes de la 
gastronomía yucateca.

Por su parte, Martínez 
Semerena recordó que en 
Círculo 47 se trabaja con tres 
principales líneas de acción: el 
fortalecimiento al productor, 
la vinculación a mercados y la 
difusión a la ciudadanía.

Por último, recordó que en 
Slow Food Mérida Norte, se 
pueden encontrar productos 
orgánicos, agroecológicos, 
así como mermeladas, carne, 
verduras, entre otros, todos 
los sábados de 8:30 a 13 horas 
en el parque Pista Roja, ubi-
cado en la calle 46 entre 71 y 
75 de Cordemex (a un costado 
de la Gran Plaza).

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA
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A 
44 días de las elecciones 

federales, para la ma-

yoría de los mexicanos 

ha pasado el suficiente 

tiempo para aceptar los resulta-

dos. A nivel periodístico, intelec-

tual y de café, pasando por las plá-

ticas en familia, también se han 

expresado diferentes opiniones 

que buscan entender y explicar lo 

que sucedió. 

Esta entrega pretende presen-

tar otra mirada al proceso, una 

que ha estado presente en todas y 

cada una de las elecciones desde al 

menos los años 80. Es el elefante 

en la sala, pero invisible para una 

gran parte de la población.

En nuestro país hemos sido 

testigos de cambios en los resul-

tados de las elecciones. Hasta 

ahora han pasado tres partidos 

a encabezar el poder ejecutivo, 

el PRI, PAN y Morena. La pro-

babilidad de más rotaciones, con 

partidos existentes o nuevos, es 

cada vez más alta.

En mayo de 1990, Kaare Strom 

publicó un artículo en la revista 

American Journal of Political 

Science, vol. 34, núm. 2. Con base 

en la teoría del comportamiento 

analizó las estrategias de compe-

tencia que muestran los partidos 

políticos para ganar votaciones. 

Otros autores, varios, aceptan 

que no hay mejor alternativa 

política que la que conocemos 

como democracia, donde los vo-

tos deciden quién gobierna, pero 

eso no quiere decir que se deben 

ignorar las contradicciones que 

varias democracias tienen en el 

mundo actualmente. 

Basta ver los resultados en Ar-

gentina, Brasil, México, el parla-

mento europeo, y lo que posible-

mente suceda en Estados Unidos 

con un triunfo de Trump, para ob-

servar cómo funciona la teoría de 

las contradicciones en democracias 

y cómo responde el electorado.

A la vez que trata de posicio-

narse en el gusto del electorado 

para mantenerse en el poder, 

al mismo tiempo un régimen 

político inicia la construcción 

de contradicciones. Cuando se 

alcanza un punto máximo y cap-

tura la percepción de la mayoría 

de los votantes, es seguro que 

habrá un cambio de partido po-

lítico en el gobierno y, por ende, 

un nuevo régimen, un nuevo 

estilo de gobierno.

La acumulación de contradic-

ciones no es suficiente para hacer 

el cambio de partido en el gobierno. 

Es necesario que la percepción de 

la mayoría de la gente las identifi-

que y las relacione con un efecto 

negativo en la sociedad para que las 

personas decidan votar por otras 

opciones políticas en las urnas.

Por contradicción se entiende 

aquello que pregona un gobierno 

pero que, en lo cotidiano de los vo-

tantes, no es tal. Ejemplo, si la na-

rrativa presenta una imagen en 

contra de la corrupción, pero en 

la práctica incluso se incrementa, 

hay una contradicción. La co-

rrupción en sí misma no influye 

en la decisión electoral sino hasta 

que quien vota así lo percibe. Los 

partidos de oposición aprovecha-

rán esa contradicción y en su na-

rrativa fomentarán la percepción 

de lo negativo que eso presenta 

para las personas, ofreciendo una 

alternativa que permita a quien 

vaya a votar inclinarse por ese 

partido o candidatura. 

El partido en el poder buscará 

implementar mecanismos para re-

ducir o combatir la contradicción 

al tiempo que implementará una 

narrativa con el objetivo de eli-

minar la percepción negativa que 

se convierta en voto en contra. 

Y así sucesivamente. En términos 

marxistas, es la unión y lucha de 

contrarios que conduce a cambios 

cualitativos en la sociedad.

Cuando el nivel intelectual de 

los votantes y liderazgo político 
no es lo suficientemente sólido 

para admitir que la democracia es 

la mejor opción, y se suma a con-

tradicciones acumuladas por un 

sistema de gobierno, la tentación 

hacia un régimen autoritario au-

menta peligrosamente. Cuidado.

Es cuanto.

fjrmay@hotmail.com

A 44 días de las elecciones

FRANCISCO J. ROSADO MAY

▲ “Cuando se captura la percepción de la mayoría de los votantes, es seguro que habrá un cambio de partido político en el gobierno”. Foto José Antonio López
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E
N LAS FIESTAS patro-
nales tradicionales de 
muchas localidades de la 
península, en especial en 

las de Campeche y Yucatán, es 
común observar “venteras” de 
diversos productos a las puertas 
de los templos católicos. Entre 
estas personas, generalmente 
mujeres, destacan algunas por 
los artículos que ofrecen. Nos 
referimos a vendedoras de ra-
mas de ruda, velas, veladoras y 
pequeños objetos de metal en 
forma de cuerpo humano o de 
diversas partes del cuerpo (pier-
nas, manos, brazos, corazones, 
entre otros), de animales (caba-
llos, reses, cerdos) y hasta de ve-
hículos (camiones, coches). Cada 
uno de estos objetos pende de un 
hilo de estambre de color gracias 
al cual puede ser “colgado” en la 
imagen venerada. A estos peque-
ños objetos se les conoce en la 
región, como “k’exitos”. 

EN EL MARCO del catolicismo 
popular, estos objetos reciben el 
nombre de exvotos y también 
puede tratarse de joyas, ropas, 
bailes, figurillas, fiestas, comi-
das, etcétera. El exvoto expresa 
gratitud por un favor concedido, 
pero también mediante éste, se 
busca la protección o el apoyo 
de un ser sagrado. Dicho de otro 
modo, significa el intercambio 
de dones o favores entre la divi-
nidad y las personas creyentes.

LA PALABRA “K’EXITOS”, 
viene de la voz k’eex, que en len-
gua maya quiere decir trueque, 
cambio, permuta, canje o exvoto 
de acuerdo a lo que nos dice el 
Diccionario Maya Cordemex. Es-
tos “k’exitos” son ofrecidos a las 
entidades sagradas, ya sean san-
tos, vírgenes o cruces, en virtud 
del prestigio de que gozan como 
hacedores de milagros. En otras 
palabras, las  personas creyentes 
se sirven de los “k’exitos” para 
solicitar un favor, protección o 
milagro. De tal manera que al 
ofrecer a la imagen venerada un 
k’eex con forma de pierna, la 
persona está pidiendo se le con-
ceda recuperar la salud de esa 
parte del cuerpo; si el objeto de 
intercambio tiene la figura de 
un animal, el creyente pide la 
bendición para los animales del 
solar o de su propiedad. 

ASÍ, LA GENTE de la región con-
sidera que mediante el “k’exito”  
se solicita un milagro, en lugar 
de agradecer o reconocer un 
favor recibido. Por lo general, 
el agradecimiento se expresa 
de otras maneras, como visitar 
el lugar donde se encuentra la 
imagen sagrada, ofrecer rezos, 
misas, fiestas, etc. En algunas lo-
calidades mayas del centro de 
Quintana Roo, donde no era co-
mún la venta de estos objetos de 
metal, las personas que necesita-
ban un milagro elaboraban ellas 
mismas, con cera de abeja, el 
cuerpo o la parte del cuerpo que 
requería la atención del santo 
(virgen o cruz) y lo sujetaban a la 
imagen o lo dejaban cerca de ésta 
para solicitar sus favores.

LAS VENDEDORAS DE 
“k’exitos”, a quienes llamamos 
“venteras de milagros” por la 
razón mencionada, son general-
mente mujeres cuyas familias 
se han dedicado por generacio-
nes a la venta de estos objetos. 
Encontramos a estas “venteras” 
principalmente en las puertas de 
reconocidos santuarios. Tal es el 
caso de un grupo de mujeres de 
Halachó, Yucatán, encabezado 

hasta hace poco por “Valita” 
Cen (recientemente fallecida), 
quien pertenecía a una fami-
lia que por tres generaciones 
se ha dedicado a esta tarea. Es-
tas mujeres asisten a las fiestas 
patronales más importantes de 
la región, especialmente a los 
santuarios de imágenes conside-
radas muy milagrosas, como la 
Virgen de Hool y de Chuiná en 
el estado de Campeche, así como 
a la fiesta de los Tres Santos Re-
yes de Tizimín y a la del Santo 
Cristo de la Transfiguración de 
Chumayel. Por lo general, es-
tas mujeres se mudan durante 
una semana o el tiempo que 
dure la fiesta al lugar donde 
se encuentra el santuario. En 
ocasiones, construyen sus vi-
viendas temporales con palos o 
bajareques y utilizan cobertores 
como paredes; en estas peque-
ñas carpas cuelgan sus hamacas 
o duermen en el piso si el grupo 
es numeroso, ya que incluso dan 
cobijo a peregrinos o familiares 
que también acuden a la fiesta. 
Llevan utensilios para cocinar y 
hasta cargan con la imagen del 
santo de su devoción para que 
las proteja durante su estancia 
fuera de sus comunidades.

ESPERAMOS QUE ESTAS líneas 
sirvan para visibilizar a las per-
sonas que se dedican a vender 
“k’exitos”. Su trabajo es crucial 
para la religiosidad popular en la 
península de Yucatán. Al propor-
cionar estos pequeños objetos de-
vocionales, las vendedoras no solo 
apoyan la fe de los creyentes, sino 
que también resaltan y hacen visi-
ble el poder milagroso de las imá-
genes sagradas al ser colocados en 
sus manos y vestiduras.

CON CADA “K’EXITO” vendido, 
estas mujeres mantienen viva 
una tradición que conecta a las 
comunidades con sus creencias 
y tradiciones, recordándonos ex-
presiones devocionales de nues-
tra cultura. Así, detrás de cada 
milagro concedido, hay una his-
toria de dedicación y fe que me-
rece ser recordada y celebrada.

Teresa Quiñones Vega es antropó-

loga social del Centro INAH Yucatán

mquinones.yuc@inah.gob.mx

Coordinadora editorial de la columna: 

María del Carmen Castillo Cisneros; 

profesora investigadora en Antropo-

logía Social

carmen_castillo@inah.gob.mx

Venteras de milagros
TERESA QUIÑONES VEGA

CAUCES DEL TIEMPO

▲ Que estas líneas sirvan para visibilizar a las personas que se dedican a vender “k’exitos”. Su trabajo es crucial para 
la religiosidad popular en la península, ya que sirven para agradecer los favores recibidos. Foto Teresa Quiñones
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E
N LA SERIE de maniobras que 
propiciaron el ingreso irregular 
del actor Sergio Mayer a la lista 
de candidaturas plurinomina-

les viables a San Lázaro, y el conse-
cuente desplazamiento tramposo del 
indígena otomí Luis Morales Flores, 
asomó el nombre de un abogado de 
peculiar historia: Jean Paul Huber Olea 
Contró, quien fue habilitado como fe-
datario por el entonces gobernador 
priista de Coahuila, Rubén Moreira, 
muy pocos días antes de dejar el poder.

HUBER OLEA, CUYA notaría está 
asentada en Saltillo, Coahuila (aun-
que nada le impide conforme a de-
recho realizar actuaciones fuera de 
su adscripción), es actualmente el 
notario nacional favorito de Mo-
rena, casi un activista de partido cu-
yos testimonios quedan registrados 
en varios estados (se tiene constan-
cia de ello), siempre en un contexto 
favorecedor de las pretensiones del 
nuevo partido hegemónico.

UNA CONSTANTE EN el actuar 
del notario de la cúpula de Mo-

rena consiste en la elaboración de 
“actas fuera de protocolo”. Es decir, 
constancias de hechos que acon-
tezcan en su presencia, aunque 
no necesariamente constituyen 
actos de plena eficacia probato-
ria. Experto en derecho electoral, 
con maestría en marketing y pu-
blicidad, combina sus labores con 
la dirección general, desde 1997, 
de Huber & Asociados, Consulto-
ría Jurídica, Política y Electoral 
SC, “una empresa fundada con la 
finalidad de ofrecer soluciones 
integrales a partidos políticos, 
candidatos, órganos electorales y 
gobiernos en sus tres niveles”.

DEL TEMA SE ocupó esta columna 
el 14 de octubre de 2019, con los tí-
tulos: “Moreira(s): “el hedor corrupto” 
/ Historias de hermanos / Magis-
trado uno, notario otro” (https://goo.
su/7RSZU). Esta es la esencia: los 
magistrados del Tribunal Superior 
de Justicia de la Ciudad de México, 
Francisco Javier Huber Olea Con-
tró, Delia Rosey Puebla y Miguel 
Ángel Mesa Carrillo resolvieron en 
segunda instancia, el 10 de octubre 
de 2019, que el académico Sergio 
Aguayo Quezada debería pagar 10 

millones de pesos al ex gobernador 
Humberto Moreira (lo cual final-
mente fue desechado por la Corte) 
por haber publicado que este “es 
un político que desprende el hedor 
corrupto (...) un abanderado de la 
renombrada impunidad mexicana”.

POR SU PARTE, Rubén, hermano 
de Humberto e igualmente gober-
nador de Coahuila, cuatro días antes 
de dejar el cargo había otorgado una 
notaría pública a Jean Paul Huber 
Olea Contró (hermano del magis-
trado Francisco Javier), sin tener 
presencia profesional en Coahuila.

PUES BIEN, JEAN Paul Huber 
Olea Contró es señalado por el 
abogado Roberto Patiño Miranda, 
que defiende la causa de Luis Mo-
rales Flores, de dar fe de un acto 
que en realidad sucedió con poste-
rioridad al que se argumentó en el 
informe circunstanciado del caso.

ASÍ LO EXPLICA: “dio fe pública a 
la publicación del acuerdo de ins-
trumentación, la cédula de publici-
tación y la lista final de diputados 
y senadores por el principio de re-
presentación proporcional en fecha 

diversa a la que en realidad se pu-
blicó; es decir, el partido Morena, a 
través de su representante jurídico 
Eurípides Pacheco Flores, dijo que 
el acuerdo de instrumentación se 
publicó el 20 de febrero de 2024, 
la cédula de publicitación y la lista 
final de diputados y senadores por 
el principio de RP el mismo 21 de 
febrero de 2024, cuando no fue así: 
estos documentos fueron publicados 
dos meses después, a eso le dio fe pú-
blica el notario, lo que concluye en 
la fabricación de una prueba para no 
analizar el fondo del asunto; es decir, 
en la violación al estatuto y la con-
vocatoria, sino la forma, haciendo 
creer que por no haber impugnado 
ni el acuerdo ni la lista final, nuestro 
derecho a impugnar feneció y el 
acto se terminó de consumar”.

EN ABONO DE este señala-
miento, se presenta el informe 
técnico del ingeniero Fernando 
Amador Díaz, perito en infor-
mática forense y sistemas com-
putacionales, registrado ante la 
SEP (informe del cual se tiene 
copia). ¡Hasta mañana!

juliohdz@jornada.com.mx

El notario favorito de Morena y la “ayuda” a Mayer
JULIO HERNÁNDEZ

ASTILLERO

▲ “El ingreso irregular del actor Sergio Mayer a la lista de candidaturas (...) y el consecuente desplazamiento tramposo del indígena otomí Luis Morales”. Foto @sergiomayerb
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E
l reciente atentado con-
tra Donald Trump mien-
tras emitía su discurso en 
un mitin de la campaña 

presidencial, en Pensilvania, ha 
generado polémica y preocupa-
ción al interior de los Estados 
Unidos, pues el contexto no es 
el mejor para la hegemonía del 
ya decadente Imperio, aunque, 
como se ha dicho, lo decadente 
no le resta lo peligroso y que aún 
falte para el final ya pronosti-
cado por varios analistas como 
Immanuel Wallerstein, autor del 
análisis del Sistema Mundo.

Si bien la forma no es fondo, 
también es reflejo de lo profundo 
que hoy alcanza el precipicio de 
una resquebrajada estructura de 
poder, Donald Trump o Joe Bi-
den son para el mundo, al final 
de cuentas, lo mismo, el regente 
de un poder oculto que mueve y 
genera las acciones del Imperio 
según el interés latente en el 

mundo, la acción del atentado 
no viene sola como ha dicho 
ya el FBI, de entrada, el clima 
polarizado de odio al interior 
de la sociedad estadunidense se 
ha incrementado con los años, 
el propio Trump ha exacerbado 
ese sentimiento con sus actos, 
entre ellos el que hoy lo tiene 
como acusado ante la justicia, 
cuando las hordas de sus segui-
dores irrumpieron el Capitolio, 
el 6 de enero de 2021.

Esas acciones, el reciente aten-
tado como la irrupción en el Ca-
pitolio, dan luz a la decadencia al 
interior del Imperio, la violencia 
contra sí mismo lo deja ante el 
mundo mal representado, el grito 
de Trump tras ser auxiliado por 
los agentes de seguridad, en el 
que exclama a sus seguidores que 
¡luchen!, no es otra cosa que esa 
exacerbación ultraconservadora e 
irracional que en nada ayuda a la 
frágil democracia estadunidense, 
y digo frágil porque nuevamente 
la forma no es fondo, y lo que se ha 
presentado por décadas como el 

estadio elevado de la democracia, 
hoy se vuelve a comprobar cómo 
la simulación de un poder herido 
y orgulloso que no permite la re-
novación ni el cuestionamiento. 

El debate que se efectuó entre 
Biden y Trump mostró eso, ese afe-
rrado deseo de poder de dos figuras 
decadentes, cuyas acciones de Go-
bierno ha representado el incre-
mento de la beligerancia imperia-
lista en el mundo, la persecución 
de la inmigración con discursos de 
odio, el aumento de las guerras y la 
utilización de millonarios recursos 
para campañas militares en zonas 
estratégicas, como son Palestina, 
Ucrania, Taiwán, el apoyo actual 
de Biden a regímenes asesinos y 
genocidas como el de Israel con 
Benjamin Netanyahu, o el neo-
fascismo ucraniano de Volodimir 
Zelensky, al igual que lo hiciera 
Trump con Jair Bolsonaro en Bra-
sil, su incremento del bloqueo a 
Cuba y sus campañas contra la Ve-
nezuela bolivariana. Además, de 
su pérdida de hegemonía cada vez 
mayor, ante el avance de las alian-

zas económicas entre Rusia, China, 
Corea del Norte, y el avance de la 
influencia comercial y política de 
estas últimas naciones en América 
Latina y el Medio Oriente.

El atentado deja a Trump como 
un nuevo “héroe” al sobrevivir, la 
utilización de esa imagen podría 
darle mayor fuerza a su campaña 
y despertar aún más su discurso 
violento y de odio, ante un Biden 
que no suelta sus aspiraciones de 
continuar en el poder, sin importar 
lo vergonzoso que hoy resulta su 
situación física. Falta ver cómo se 
enfrenta este atentado al interior 
del Imperio y cómo repercute en el 
mundo, pero lo cierto es que, gane 
quien gane la elección presidencial, 
la degradación moral imperialista 
va alcanzando niveles profundos, 
mientras sus formas se pierden 
más. La forma no es fondo, pero sí 
puede ser un reflejo de cómo está el 
interior de un Imperio que vive su 
etapa final de dominio capitalista 
global. Ya veremos… 

cruzoob@hotmail.com

Imperio: atentado y decadencia
CRISTÓBAL LEÓN

▲ “La forma no es fondo, pero sí puede ser un reflejo de cómo está el interior de un Imperio que vive su etapa final de dominio capitalista global”. Foto Ap
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▲ La artista alemana Monika Kozub publicó en su Instagram  una serie de muñecas 
de la tercera edad creadas con inteligencia artificial bajo el título “Si a Barbie se le 
permitiera envejecer”. La diseñadora manifiesta que en la sociedad occidental el en-

vejecimiento se presenta como el mayor horror para una mujer, y critica el fenómeno 
Sephora Kids, que consiste en que personas cada vez más jóvenes se interesan por 
rutinas para el cuidado de la piel y evitar el envejecimiento. Foto @berlinboudoir
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Ayuda la IA a crear arte, pero puede 
atentar contra la creatividad: estudio

Los libros y las películas del 
futuro podrían empezar a 
parecerse entre síen caso de 
que las industrias creativas 
se entregan a la inteligencia 
artificial (IA) para ayudarse 
a escribir historias, advir-
tió un estudio publicado el 
viernes.

La investigación, que 
contó con cientos de volun-
tarios y se publicó en Science 
Advances, se produce en 
medio de crecientes temo-
res sobre el impacto de las 
herramientas de inteligencia 
artificial, que son cada vez 
más accesibles y capaces de 
convertir indicaciones tex-
tuales simples en piezas re-
lativamente sofisticadas de 
música, arte y escritura.

“Nuestro objetivo era es-

tudiar hasta qué punto y 
cómo la IA generativa podría 
ayudar a los humanos con la 
creatividad”, dijo el coautor del 
estudio Anil Doshi, del Uni-
versity College de Londres.

Para el experimento, 
Doshi y el coautor Oliver 
Hauser, de la Universidad 
de Exeter, reclutaron alre-
dedor de 300 voluntarios 
como “escritores”.

Los convocados eran 
personas que no vivían 
de escribir, y su capacidad 
creativa se evaluó a través 
de una prueba psicológica 
en la que debían propor-
cionar 10 palabras drásti-
camente diferentes.

Luego, los científicos los 
dividieron al azar en tres gru-
pos para que escribieran una 
historia de ocho frases sobre 
una aventura en altamar, en 
la jungla o en otro planeta.

Cada grupo recibió dis-

tintos niveles de ayuda a 
través de IA.

El primer grupo no reci-
bió ayuda, el segundo reci-
bió una idea de historia de 
tres oraciones de ChatGPT 
y el tercero obtuvo hasta 
cinco ideas para la historia, 
todas generadas por IA.

Beneficio individual, 
pérdida colectiva

Al completar el ejercicio, se 
les pidió a los participantes 
evaluar la creatividad de su 
trabajo fijándose en qué tan 
novedoso o divertido era, y 
en cuánto potencial tenía la 
idea de publicarse como un 
libro.

Otras 600 personas juz-
garon las historias con los 
mismos parámetros.

Los autores del estudio 
descubrieron que, en pro-
medio, la IA mejoraba la ca-

lidad de la creatividad de un 
escritor individual hasta en 
un 10% y hacía más diver-
tida la historia en un 22%. 
En particular, representó 
una ayuda en la estructura 
y en los giros de la trama.

Estos efectos fueron más 
significativos para “escrito-
res” que en la primera ta-
rea fueron categorizados 
como los menos creativos, 
“por lo que tiene una espe-
cie de efecto de nivelación” 
respecto a los demás, dijo 
Doshi.

Sin embargo, a nivel co-
lectivo, descubrieron que las 
historias asistidas por IA se 
parecían mucho más entre sí 
que aquellas producidas sin 
ayuda de las herramientas, 
pues los escritores se “ancla-
ban” bastante en las ideas 
sugeridas.

Hauser dijo que esto crea 
un “dilema social”. Por un 

lado, “haces más fácil que la 
gente acceda. Bajar las ba-
rreras es bueno”. Pero si la 
novedad artística colectiva 
disminuye, “podría ser per-
judicial en el futuro”.

A manera de ejemplo, Do-
shi dijo que la investigación 
mostró que así como entre-
garles calculadoras a los ni-
ños muy prematuramente 
podría impedirles aprender 
aritmética básica, existía 
también el riesgo de que las 
personas confíen demasiado 
en las herramientas de IA en 
lugar de desarrollar habili-
dades fundamentales en es-
critura, música u otras artes.

La gente debe empezar a 
pensar “en qué parte del flujo 
de trabajo puedo insertar 
esta herramienta para obte-
ner el mayor beneficio, y al 
mismo tiempo incorporar mi 
propia voz en el proyecto o 
en el resultado”.

AFP

WASHINGTON

 La investigación Advances se produce en medio de los cada vez más crecientes temores sobre el impacto de las nueva herramientas tecnológicas Foto La Jornada

Las historias artificiales se parecían mucho más entre sí que las hechas sin su ayuda
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En peligro de extinción, la pardela de 
Revillagigedo desaparecería en 10 años

La pardela de Revillagigedo, 

una rara especie de ave ma-

rina que sólo se reproduce 

en las islas Socorro y Clarión, 

ubicadas en el Pacífico mexi-

cano, se encuentra en peligro 

de extinción y podría desa-

parecer en menos de 10 años, 

consideró Juan Esteban Mar-

tínez Gómez, investigador del 

Instituto de Ecología A. C., de-

dicado al monitoreo de espe-

cies endémicas en peligro de 

extinción en el archipiélago.

La pardela es un pájaro que 

se caracteriza por tener picos 

con tubos nasales sobresalien-

tes y alas largas y estrechas, 

que les permiten surcar los 

vientos planeando sobre el 

agua del océano. Se reprodu-

cen en dos de las cuatro islas 

que forman parte del archipié-

lago de Revillagigedo, en Mé-

xico, lo que les da el nombre.

Pero desde principios de 

1970, el deterioro de su hábi-

tat natural ha comprometido 

la continuidad de su especie, 

reduciendo su población a 25 

pares reproductivos en la actua-

lidad. La principal amenaza son 

los gatos asilvestrados introdu-

cidos a la isla por los humanos.

Cada pareja de pardela de 

Revillagigedo al año pone un 

solo huevo, que dará un po-

lluelo, es decir no son muy pro-

líficas. Después, esa cría se echa 

al mar, y pasará entre cinco y 

siete años en el océano antes de 

regresar a reproducirse. Se trata 

de una especie con un ciclo de 

vida muy frágil y complicado.

El investigador consideró 

que para tratar de revertir esta 

situación es primordial con-

formar un panel de expertos, 

que puedan evaluar la situa-

ción, y establecer un plan de 

acción, que permita reconocer 

errores del pasado en el moni-

toreo de la especie, y cambiar 

los esquemas para promover 

su conservación.

La especie se reproduce en dos de las cuatro islas que conforman el archipiélago 

// Sólo existe registro de 25 parejas, señala el investigador Juan Esteban Martínez

PANEL DE EXPERTOS PARA EVALUAR LA SITUACIÓN, DIJO EL EXPERTO

ERINET GÓMEZ
CIUDAD DE MÉXICO
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Para Rafael Tovar y de Te-
resa (1954-2016), “la cultura 
no era sólo un sistema co-
herente de símbolos y sig-
nificados para explicar el 
mundo, sino la esfera de 
actividad práctica gracias a 
la cual se puede influir y 
modificar la realidad.

“Para él, la cultura for-
talecía la comunidad, el 
sentido de pertenencia, el 
orgullo de ser mexicanos”, 
afirmó su hijo Rafael Tovar 
y López-Portillo en el home-
naje póstumo que le rindió 
el Centro Nacional de las 
Artes (Cenart), institución 
de la que fue el principal im-
pulsor como presidente del 

Conaculta, hoy Secretaría 
de Cultura (SC) de México.

El homenaje se efectuó 
la noche del sábado, den-
tro de las celebraciones del 
trigésimo aniversario de 
ese complejo cultural, ar-
tístico y educativo, y con-
sistió en un concierto de 
la Orquesta Escuela Carlos 
Chávez en el auditorio Blas 
Galindo, que registró lleno 
absoluto, entre familiares, 
amigos y ex colaboradores 
del diplomático, abogado, 
escritor e historiador, así 
como público en general.

Antes del programa mu-
sical, titulado In memoriam 
y en el que se interpretaron 
el Concierto para dos pianos 
de Francis Poulenc y la can-
tata Sueños, de Arturo Már-
quez, se realizó una breve 

ceremonia en la que Rafael 
Tovar y de Teresa –quien 
el pasado 6 de abril habría 
cumplido 70 años– fue re-
cordado con gratitud, admi-
ración y cariño, tanto por su 
calidad humana como por 
su legado como servidor pú-
blico y primer secretario de 
Cultura del país.

Según Tovar y López 
Portillo, el Cenart “fue la 
institución de la que más 
orgulloso se sintió” su pa-
dre, si bien asumió que “la 
misión de su vida” fue haber 
consolidado la Secretaría de 
Cultura de México. Para él, 
aseguró, siempre fue muy 
importante consolidar e 
institucionalizar las ideas, 
al considerar que, de no ser 
así, corren el riesgo de di-
luirse ante la mediocridad 

y la cortedad de miras, ante 
la ambición y la ignorancia.

Expresó su agradecimiento, 
“no sólo como hijo, sino como 
mexicano”, por su capacidad 
de “forjar instituciones que, 
pese a todo y pese a muchos, 
hoy todavía existen, funcio-
nan y rinden frutos. Ahí están 
el Centro de la Imagen, el Ca-
nal 22, el Sistema Nacional de 
Fomento Musical, el Programa 
de Apoyo a la Infraestructura 
de los Estados, el Fideicomiso 
para el Museo de Arte Popular, 
el Programa Nacional de De-
sarrollo Cultural Infantil Alas 
y Raíces, la Agenda Digital de 
Cultura, el Programa Cultural 
para la Armonía, el Cenart, y, 
por supuesto, la Secretaría de 
Cultura”.

Aunque no asistió, la ti-
tular de la Secretaría de 

Cultura, Alejandra Frausto 
Guerrero, envió un men-
saje en el que definió a 
Tovar y de Teresa como 
“figura imprescindible en 
el panorama cultural y po-
lítico de México”. Afirmó 
que su vida y obra “tras-
cienden las décadas, de-
jando un legado imborra-
ble” en el ámbito cultural 
y patrimonial de la nación.

“Su gestión como pri-
mer secretario de Cultura 
de México fue un hito fun-
damental en la historia y 
las políticas culturales del 
país. Durante su mandato, 
trabajó incansablemente 
por fortalecer las institu-
ciones, promover la diver-
sidad cultural y salvaguar-
dar nuestro invaluable pa-
trimonio cultural”, dijo.

En homenaje, exaltan a Rafael Tovar y de Teresa 
como gran impulsor de instituciones culturales

ÁNGEL VARGAS

CIUDAD DE MÉXICO

La exposición Conozca a 

Melecio Galván: El artista 

secreto y sus contempo-

ráneos mexicanos, que se 
presenta en el Museo de 
Arte Blanton (BMA, por 
sus siglas en inglés), en 
Austin, Texas, es la punta 
de lanza para reavivar el 
interés en torno a la obra 
del dibujante, nativo de 
San Rafael, estado de Mé-
xico, fallecido a los 37 años 
en circunstancias violen-
tas, nunca aclaradas, así 
como para revalorar su 
aporte estético y proyec-
tar su obra en el mundo.

El MAB ya contaba con 
dos piezas suyas. Conozca 

a Melecio Galván, con cura-
duría de Vanessa Davidson, 
consta de 46 dibujos, rea-
lizados entre finales de la 
década de 1960 y principios 
de los años 70, que se exhi-

ben junto con 15 obras de 
sus contemporáneos mexi-
canos, como Arnold Belkin, 
Rafael Coronel, José Luis 
Cuevas, Elvira Gascón, Sil-
via Pardo, Arturo Pastrana 
y Rufino Tamayo, a fin de 
contextualizar su práctica.

Para el museo, “a pesar de 
que Galván fue poco cono-
cido durante su corta vida, 
a título póstumo se le con-
sidera uno de los dibujantes 
mexicanos más consuma-
dos del siglo XX”. Aunque 
cursó estudios en la Escuela 
Nacional de Artes Plásticas 
entre 1965 y 1968, era so-
bre todo “autodidacta”. Es 
reconocido por “sus temas 
llenos de inventiva y com-
posiciones experimentales, 
así como por su ejecución 
técnica innovadora”.

La exposición Conozca 

a Melecio Galván: El artista 

secreto y sus contemporá-

neos mexicanos permane-
cerá hasta el 25 de agosto en 
el Museo de Arte Blanton.

Exponen la gráfica de Melecio Galván 
en el Museo de Arte Blanton, en Texas
Para el recinto, es uno de los dibujantes mexicanos más consumados del siglo XX

MERRY MACMASTERS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Los 46 dibujos realizados entre finales de la década de 1960 y principios de los 70. Foto Manny Alcalá/MAB
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Con el hallazgo de 17 sitios 
prehispánicos en la isla de 
Macapule y en la ribera del 
río Sinaloa, en el municipio 
de Guasave, se promoverá 
la declaratoria de zona ar-
queológica protegida y la re-
patriación de piezas que se 
encuentran en el Museo Es-
tadunidense de Historia Na-
tural en la ciudad de Nueva 
York, informó el delegado 
del Instituto Nacional de An-
tropología e Historia (INAH), 
Servando Rojo Quintero.

El arqueólogo mexicano 
Rodrigo Vivero Miranda, de 
la Universidad de Oklahoma, 
describió que con los nuevos 
descubrimientos se busca re-
construir la historia de Gua-
save, pues los vestigios de ce-
rámica prehispánica y restos 
humanos son evidencia de 
que fue punto fronterizo de 
Mesoamérica y de gran in-
tercambio cultural.

En su exploración en el 
sitio costero localizó vesti-
gios que podrían ser urnas 
funerarias, fragmentos de 
cerámica de barro y grafiada 
(grabados bajo relieve), algu-
nos con las característica del 
Sitio 117 de Chorohui, de tipo 
bicromática y policroma, que 
datan de 700 a 1400 dC y con 
características de los pueblos 
de Sonora, de Mesoamérica y 
sur de Estados Unidos, donde 
los pobladores permanecie-
ron hasta la llegada de los 
españoles.

Vivero Miranda culminó 
la primera fase del proyecto 
binacional de su tesis doc-
toral en la universidad es-
tadunidense y el INAH, 
donde presenta al consejo 
del instituto los resultados 
e informes preliminares con 
el material recolectado y la 
descripción de los sitios lo-
calizados.

Confía en que se apruebe 
y se otorgue el permiso 
para las excavaciones de la 
siguiente fase, y regresar a 
Guasave el año próximo.

Refirió que la segunda 
etapa del proyecto consistirá 
en saber cuál fue la interac-
ción entre los grupos de la 
región, si fue hacia el norte o 
el sur, si la gente de los valles 
iba a la costa o viceversa, si 
existía comercio o qué in-
terrelaciones tenían, cómo 
se organizaban y cuál era la 
densidad de las poblaciones.

Señaló que este proyecto 
debe tener impacto social, 
pues no sólo se trata de sa-

ber la historia de los grupos 
que la habitaron, sino que 
permitirá conocer quiénes 
somos, dónde estamos y ha-
cia dónde vamos, buscando 
reconstruir la identidad de 
Guasave.

El investigador fue al si-
tio en Macapule, una de las 
17 ínsulas frente al mar de 
Cortes, con Servando Rojo 
Quintero, director del Cen-
tro INAH Sinaloa; el alcalde 
Martín Ahumada Quintero, 
regidor del ayuntamiento, y 
ejidatarios donde se ubica la 
isla que recibieron en la do-
tación agraria en 1971.

El edil Ahumada Quin-
tero manifestó que buscará 
el respaldo del gobernador 
Rubén Rocha Moya para que 
se destinen recursos con el 
fin de respaldar la iniciativa 
y dar relevancia a los traba-
jos  arqueológicos.

El arqueólogo detalló que 
al visitar la zona conocida 
como el Ombligo en Tama-
zula, explorado por Gordon 

Ekholm entre 1937-1939, e 
identificado como Sitio 117, 
logró ubicar alrededor de 
ocho lugares en los pueblos 
de Palos Verdes, Carricitos, 
localizados sobre las már-
genes del río Sinaloa y en 
tierras adyacentes, no halló 
nada, porque están muy im-
pactadas por la agricultura.

En su recorrido, una per-
sona le mostró una vasija 
de cerámica completa; era 
un vestigio con acabado de 
pulido y bruñido que proba-
blemente fue un contenedor 
para agua, ubicada entre el 
periodo de transición de la 
fase Huatabampo-Guasave 
del año 900 dC, parecidas a 
las que se han registrado en 
otras regiones de Sinaloa.

La cerámica, mencionó, 
fue encontrada en el Ma-
capule, y con esa referencia 
llegó al embarcadero de La 
Pitahaya, de donde los ejida-
tarios de Salvador Alvarado 
la trasladaron a la isla.

Expuso que es un sitio 

muy grande; apenas registré 
cinco kilómetros de la costa 
y ubiqué ocho montículos de 
conchas, que tienen entre 10 
y 12 metros de alto, con una 
base de 30 metros, y otras 11 
concentraciones del mismo 
material más extensas y de 
hasta 200 metros de largo; 
posiblemente, a lo largo de 12 
kilómetros, como se aprecia 
en la imagen satelital, existan 
otros sitios arqueológicos.

Vivero Miranda enfatizó 
que comenzará los trámites 
para que una parte represen-
tativa de la colección de pie-
zas que se halla en el Museo 
de Nueva York sea devuelta 
a Guasave. Mencionó que son 
alrededor de 187 individuos, 
cerca de 100 cerámicas, bra-
zaletes de concha, cascabeles 
de cobre, entre otras, que fue-
ron parte del trabajo de exca-
vación que realizó Ekholm en 
el Sitio 117.

El director del Centro 
INAH Sinaloa, Servando 
Rojo, recomendó que se debe 
promover una iniciativa de 
declaratoria municipal de 
Guasave, para decretar este 
sitio como área arqueológica 
protegida y, posteriormente, 
con instancias de gobierno 
federal, además de la firma 
de un convenio entre el 
INAH y la Universidad de 
Oklahoma, para que se ini-
cien las excavaciones.

Añadió que se podrán 
empezar las gestiones diri-
gidas a recuperar las piezas 
de Guasave que están en el 
Museo de Historia Natural 
de Nueva York.

Promoverán a la isla de Macapule 
como área arqueológica protegida
Las gestiones se harán a partir del hallazgo de 17 sitios prehispánicos // Se buscará 

el regreso a México de piezas que están en el museo de historia natural de NY

IRENE SÁNCHEZ

GUASAVE

▲ El edil Ahumada Quintero manifestó que buscará el respaldo del gobernador Rubén Rocha 
Moya para que se destinen recursos con el fin de respaldar la iniciativa y dar relevancia a los 
trabajos  arqueológicos que servirán para localizar más sitios. Foto Irene Sánchez

Guasave va por 

la declaratoria de 

zona protegida 

y por  la 

repatriación de 

piezas El sitio costero 

cuenta con  

vestigios que 

podrían ser

urnas funerarias: 

Rodrigo Vivero
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Un enorme órgano de tu-
bos que subrayó el drama 
y la comedia del cine mudo 
con música en vivo en el 
ornamentado Teatro Ho-
llywood de Detroit, hace 
casi un siglo, fue desman-
telado en miles de pedazos 
y guardado.

El Barton Opus, cons-
truido en 1927, pasó cuatro 
décadas almacenado en un 
garaje, un ático y un só-
tano en los suburbios de esa 
ciudad, pero el imponente 
instrumento musical está 
siendo cuidadosamente res-
taurado en Indianápolis y fi-
nalmente será transportado 
en camión, pieza por pieza, 
al Instituto de Tecnología 
de Rochester, en el oeste de 
Nueva York, para ser ren-
samblado y reubicado en 
un teatro diseñado expresa-
mente para acomodarlo.

En su apogeo, el Barton 

Opus pudo recrear los soni-
dos de muchos instrumen-
tos, incluidas cuerdas, flau-
tas y tubas, dice Carlton 
Smith, quien ha estado res-
taurando el instrumento 
desde 2020. También con-
tenía instrumentos de 
percusión como un piano, 
xilófono, glockenspiel, pla-
tillos y tambores, y podía 
producir efectos como sil-
bidos de barcos de vapor y 
pájaros, explica.

Para muchos cinéfilos, 
los órganos, y los organis-
tas, eran las estrellas. “Un 
hombre podría hacerlo 
todo. En las grandes ciu-
dades, literalmente llena-
ban los miles de asientos 
de los teatros varias veces 
durante el día. Tocaban en 
vivo junto con las películas. 
Fue una gran producción”.

El Barton Opus disfrutó 
de una buena acústica en 
el Teatro Hollywood, según 
la Sociedad del Teatro de 
Órgano de Detroit. Los re-
cintos de esa ciudad en ese 
momento, la época dorada 
de la industria automotriz 

local, eran tan glamorosos 
como cualquiera en Nueva 
York, Chicago, Los Ángeles 
o San Francisco, según John 
Lauter, organista y técnico 
de estos instrumentos.

“Éramos un mercado 
tan rico para los cinéfilos 
que los dueños de los cines 
construyeron estos lugares 
palaciegos. Entonces no 
había cines simples”.

Lauter, quien también es 
director de esa sociedad y 
presidente de la Motor City 
Theatre Organ Society, dice 
que el órgano del Teatro 
Hollywood fue uno de los 
más grandes fabricados por 
la Bartola Musical Instru-
ment Co, de Oshkosh, Wis-
consin. Sólo se vendieron 
tres, mientras los otros dos 
se instalaron en el Teatro 
Highland de Chicago y en 
el Teatro Rialto Square de 
Joliet, Illinois. De los tres, 
éste es “el último que queda 
que no ha sido alterado”, 
dice Smith.

En las décadas siguien-
tes, los televisores comen-
zaron a aparecer en los ho-
gares de todo el país y las 
salas de cine mudo cayeron 
en desgracia. El Teatro Ho-
llywood cerró en la década 
de los 50, sus instalaciones 
se vendieron y su famoso 
Barton Opus estaba a punto 
de perderse en la historia.

Rescate en los años 60

Pero a principios de la dé-
cada de los 60, un amigo de 
Lauter, Henry Przybylski, 
lo compró en una subasta 
por unos 3 mil 500 dólares. 
Przybylski se apresuró a 
retirar el enorme instru-
mento, partes del cual me-
dían dos pisos de altura, 
antes de que el lugar fuera 
demolido.

‘Reunió a todos sus ami-
gos en el invierno de 1963”, 
señala Lauter. “El edificio 
no tenía electricidad ni 
calefacción. Entraron con 

linternas, bloquearon y ta-
clearon”.

Desarmaron el instru-
mento, y Przybylski, un 
ingeniero y aficionado al 
órgano, transportó las mi-
les de piezas a su casa de 
Dearborn Heights, donde 
permanecería, sin ensam-
blar, durante unos 40 años.

“Nunca escuchó ni tocó 
ese instrumento –afirma 
Lauter–. Vivió la mayor 
parte de su vida siendo 
dueño de esa cosa. Bajaba 
la puerta del garaje y allí 
estaba la consola”.

Przybylski murió en 
2000, pero eso no significó 
el final de la odisea de Bar-

ton Opus. Steven Ball, un 
organista profesional de la 
Universidad de Michigan, 
preguntó a la viuda de Prz-
bylski en 2003 si el órgano 
estaba a la venta.

“Conseguí hasta el último 
centavo que pude”, dice Ball. 
Pero también guardó el ór-
gano de tubos.

“Todo este proyecto fue 
para llevarlo a un lugar se-
guro, hasta que pudiera en-
contrar una institución que 
lo restaurara”, dice Ball, y 
agrega que siempre había 
esperado que la obra de Bar-
ton terminara en un teatro 
similar a su hogar original.

En 2019, el presidente del 
Instituto de Tecnología de 
Rochester, David C. Mun-
son, se comunicó con Ball, 
a quien conocía desde años 
antes. “Me puse en contacto 
con Steven y le pregunté 
dónde podíamos conseguir 
el mejor órgano de teatro 
–dice Munson–. Steven dijo: 
‘Bueno, eso sería mío’”.

Ball donará su Barton 

Opus a la escuela, donde será 
la pieza central del nuevo 
centro de artes escénicas. Se 
espera que el sitio que al-
bergará el órgano abra sus 
puertas en enero de 2026. El 
trabajo de restauración se ha 
completado en poco más de 
dos tercios, según Smith.

Luego de 100 años, Barton Opus, órgano 
de la era del cine mudo, volverá a sonar
Fue la estrella en funciones en un teatro de Detroit // Estuvo desarmado por décadas

AP

DETROIT

▲ El enorme instrumento, que contenía partes de más de dos metros, había sido desmantelado hasta su rescate en una su-
basta luego de comprarlo por unos 3 mil 500 dólares; lo desarmaron y permaneció sin ensamblarse unos 40 años. Foto Ap
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Yamal y Williams cambian el 
juego del campeón España

La selección de España llegó 
a Alemania sin grandes es-
trellas y sin expectativas rea-
les. Seis semanas después, el 
equipo de Luis de la Fuente 
regresó a casa con un título 
de la Eurocopa para celebrar 
y motivos para creer en un 
futuro brillante.

La chispa juvenil de La-
mine Yamal y Nico Williams 
se combinó con la experien-
cia del veterano Rodri y otros 
pilares que aún no habían 
ganado un trofeo importante 
para que “La Furia Roja” com-
pletara su magnífica cam-
paña con una victoria por 2-1 
sobre Inglaterra el domingo. 
La clave fue hacer de España 
un conjunto con un ataque 
más dinámico y versátil para 
poner fin a una década de 
fracasos del “tiki-taka”.

Los españoles ganaron 
los siete partidos, sin que 
ninguno llegara a los pe-
nales, con un récord de 15 
goles en una Euro, dejando 
en el camino a las principa-
les potencias tradicionales 
del continente, derrotando 
a Croacia e Italia en la fase 
de grupos antes de eliminar 
a Alemania y Francia para 
llegar a la final.

“Probablemente este es 
el torneo más difícil que 
ha logrado la selección sin 
ninguna duda”, dijo Rodri. 
“Se hablaba de que el lado 

del cuadro era el más difí-
cil, y al final ha sido una 
bendición. Esto habla de la 
mentalidad de este equipo”.

El conjunto rojo voló a 
Madrid el lunes, visitó al 
rey Felipe VI de España y 
al presidente del gobierno, 
Pedro Sánchez, antes de 
festejar con los aficionados 
en la capital.

Pase de antorcha

Rodri fue nombrado mejor 
jugador del torneo, incluso 
sin ver acción en la se-
gunda parte de la final por 
una dolencia en la pierna. 
El centrocampista del 
Manchester City es ahora 
el principal candidato de 

España a ganar finalmente 
su primer Balón de Oro 
masculino desde que Luis 
Suárez lo hizo en 1960.

El título puso fin a una 
espera de 12 años desde que 
la generación que tuvo a 
Andrés Iniesta y Xavi Her-
nández como cerebros del 
mediocampo dominó el 
futbol mundial después de 
arrasar en las Eurocopas de 
2008 y 2012 y en la Copa 
del Mundo de 2010.

“Las generaciones an-
teriores nos mostraron el 
camino”, señaló Rodri. “Esto 
es algo que se cultiva, se 
nutre y por lo que se tra-
baja duro. Hoy somos cam-
peones de Europa y no nos 
vamos a quedar aquí”.

El único miembro del 
equipo que sabía lo que era ga-
nar un cetro importante era 
Jesús Navas, de 38 años, que 
jugó en el Mundial de 2010 y 
en la Eurocopa de 2012.

Si bien no se acercó a la 
angustiosa sequía de títulos 
de Inglaterra desde la Copa 
del Mundo de 1966, España 
había entrado en un pe-
ríodo de decepciones desde 
su éxito en la Euro de 2012. 
Sin Iniesta y compañía, “La 
Furia” se estancó tirando mi-
les de pases, pero sin generar 
muchas ocasiones de gol en 
los partidos más importantes.

En Alemania, sin em-
bargo, desplegó algunas ar-
mas nuevas que desquicia-
ron a las defensas rivales.

AP

BARCELONA

 Nico Williams celebra tras anotar el primer gol de España en la final de la Eurocopa. Foto Ap

No nos vamos a quedar aquí”, señala Rodri, el mejor de la Euro

Messi pierde batalla contra su físico y deseo de un sexto mundial queda en suspenso
Buenos Aires.- Lionel Messi 

lloró desconsoladamente al 

dejar el campo de juego du-

rante la final de la Copa Amé-

rica por primera vez en su 

carrera. Más allá del fuerte 

dolor en el tobillo derecho, las 

lágrimas del capitán de Ar-

gentina eran síntoma de una 

angustia más profunda.

En una de sus “últimas ba-

tallas”, como definió al certa-

men continental, el astro de 

37 años no superó la prueba 

física y hoy parece difícil que 

pueda disputar su sexto mun-

dial en 2026.

“Estoy bien, gracias a Dios, y 

ojalá pueda estar pronto en la 

cancha de nuevo, disfrutando 

de lo que más me gusta ha-

cer”, expresó el astro en redes 

sociales un día después de 

consagrarse bicampeón de 

América. No dio más detalles 

sobre la lesión en el tobillo 

derecho que no le permitió 

completar el partido decisivo.

Argentina venció 1-0 a Colom-

bia en tiempo suplementario 

sin su máxima estrella, con 

una prueba de carácter colec-

tivo que augura una transición 

generacional menos traumá-

tica de lo que se imaginaba, 

incluso si involucra al mejor 

futbolista argentino de la his-

toria.

El conjunto albiceleste hilvanó 

su cuarto título bajo la gestión 

de Lionel Scaloni -Copa Amé-

rica 2021, Finalissima 2022, 

Mundial 2022-, y se convir-

tió en el máximo ganador del 

certamen continental con 16 

trofeos.

“No sé si marcamos una era, 

pero el equipo no deja de 

sorprender. Se repone ante 

las dificultades”, analizó Sca-

loni. “Cuando sale (Messi), el 

equipo se multiplica con el que 

entra y jugamos a lo mejor de 

otra manera”.

AP

Miami Gardens.- El presi-

dente de la federación co-

lombiana de futbol y su hijo 

figuran dentro de las 27 per-

sonas que fueron arrestadas 

durante el caos que se de-

sató el domingo durante la fi-

nal de la Copa América entre 

Argentina y Colombia, dio a 

conocer el lunes la policía.

Ramón Jesurún y su hijo Ra-

món Jamil Jesurún fueron 

detenidos tras el término del 

encuentro en el Hard Rock 

Stadium y fueron imputados, 

dijo el detective de la policía 

de Miami-Dade, Andre Mar-

tin, a “The Associated Press”. 

Martin no divulgó los cargos.

Ramón Jamil Jesurún fue 

fichado por tres cargos de 

agresión a una persona el 

domingo, según consignó el 

informe del arresto.

Jesurún, de 71 años, es vice-

presidente de la Conmebol, 

el ente rector del balompié 

sudamericano a cargo de or-

ganizar la Copa América.

La selección de 
basquetbol de EU, 
de más a menos en 
una victoria ante 
Australia

Hubo muchas cosas agra-

dables del equipo de balon-

cesto de Estados Unidos el 

lunes. Y muchas más que no 

gustaron.

Anthony Davis anotó 17 pun-

tos y descolgó 14 rebotes, y 

Tyrese Haliburton se presentó 

con un par de triples tardíos 

que ayudaron a contener una 

caída libre de un equipo de 

estrellas de la NBA, que de-

rrotó 98-92 a Australia en 

Abu Dhabi para mejorar a 2-0 

en su serie de cinco partidos 

de preparación de cara a los 

Juegos Olímpicos de París.

Devin Booker consiguió 16 

unidades por Estados Uni-

dos, y tres jugadores -LeBron 

James, Bam Adebayo y Joel 

Embiid-, terminaron con 10 

por los norteamericanos.

AP

Presidente de 
la federación 
colombiana, entre 27 
arrestados tras caos 
en la final de la Copa 
América



Algunos de los primeros due-
los en la edición 94 del Juego 
de Estrellas sacarán chispas.

Corbin Burnes, ganador 
del Cy Young, contra Shohei 
Ohtani, el fenomenal japonés 
que es sublíder de las Grandes 
Ligas con 29 jonrones. Paul Ske-
nes, el novato sensación de Pitts-
burgh, ante Steven Kwan, líder 
de bateo de la Gran Carpa (.352). 

Burnes, de los Orioles de 
Baltimore, será el abridor de la 
Liga Americana en el clásico de 
media temporada del martes 
por la noche. Su contrapelo será 
Skenes, el velocista que empezó 
esta temporada como el pros-
pecto número uno de los Piratas 
y ha dominado desde que llegó 
al mejor beisbol del mundo.

El pléibol en el choque 
estelar, que se jugará en el 
Globe Life Field, casa de los 
actuales campeones Vigilan-
tes de Texas, e incluirá a los 
mexicanos Isaac Paredes, Ja-
rren Durán y Andrés Muñoz 
con el conjunto del Joven Cir-
cuito, se cantará a las 18 horas 
(T.V.: ESPN, Fox Sports).    

Burnes tiene marca de 9-4, 
con efectividad de 2.93 en su 
primera campaña con los oro-
péndolas, líderes de la División 
Este de la Americana. Ganador 
del Cy Young de la Liga Nacio-
nal en 2021, es convocado al 
Juego de Estrellas por cuarta 
temporada consecutiva. Se 
convertirá en el quinto lanza-
dor de los Orioles en abrir un 
clásico de verano, el primero 
desde Steve Stone en 1980.

Skenes marcha con 6-0 
y 1.90 en 11 aperturas, pon-
chando a 89 y dando 13 ba-
ses por bolas en 66 actos y 
un tercio. Las 11 aperturas 
para el derecho de 21 años 
serán la menor cantidad para 
un “All-Star” y se convertirá 
en el quinto abridor recluta 
después de Dave Stenhouse 
(1962), Mark Fidrych (1976), 

Fernando Valenzuela (1981) y 
Hideo Nomo (1995). “El Toro” 
Valenzuela había hecho 14 
aperturas cuando escaló la 
loma en 1981.

La primera selección ge-
neral en el draft del año pa-
sado se enfrentará a Gunnar 
Henderson, uno de los mejo-
res peloteros jóvenes de las 
Mayores y segundo en cuá-

druples en la Americana con 
28, y al yanqui Juan Soto, uno 
de los toleteros más pacientes 
y tenaces de la Gran Carpa. 
“Es el Juego de Estrellas, no 
habrá auts fáciles. Será diver-
tido atacar a cada bateador”, 
dijo Skenes.

Todo mundo quiere un 
duelo con Aaron Judge, el 
cuarto bate que es líder de bam-
binazos y producidas en MLB 
y batea .306. “Me encargaré de 
que (Skenes) lo enfrente”, co-
mentó Soto. Bruce Bochy, má-
nager de la Americana y los Vi-
gilantes, elogió a Skenes como 
un “tremendo pítcher”.

Bochy anunció el siguiente 
orden al bate: Kwan (Cleve-
land, JI); Henderson (Balti-
more, SS); Soto (JD); Judge 
(Yanquis; JC); Yordan Álvarez 
(Houston, BD); José Ramírez 
(Cleveland, 3B); Vladimir Gue-
rrero Jr. (Toronto, 1B); Adley 
Rutschman (Baltimore, C); 
Marcus Semien (Texas, 2B). 
Torey Lovullo, timonel de la 
Nacional y de Arizona, usará 
el siguiente “lineup”: Ketel 
Marte (Arizona, 2B); Ohtani 
(Dodgers, BD); Trea Turner (Fi-
ladelfia, SS); Bryce Harper (Fi-
ladelfia, 1B); William Contre-
ras (Milwaukee, C); Christian 
Yelich (Milwaukee, JD); Alec 
Bohm (Filadelfia, 3B); Teoscar 
Hernández (Dodgers, JC); Ju-
rickson Profar (San Diego, JI).

Yelich es sublíder de ba-
teo de las Mayores con .326.

Kyle Finnegan, cerrador 
de Washington, remplazó 
en el róster de la Nacional 
a Ryan Hesley, de San Luis. 
Finnegan será el 39o. debu-
tante como “All-Star”.

Isaac Paredes recuerda 
cuando era pequeño ver a su 
compatriota Vinicio Castilla 
en los Juegos de Estrellas de 
Grandes Ligas. Ahora le to-
cará a él ser parte del selecto 

grupo de peloteros mexica-
nos que han representado al 
país en ese evento.

Paredes, de 25 años, fue 
elegido para disputar por pri-
mera vez el estelar encuen-
tro, en el Globe Life Field de 
Arlington. “Uno antes veía 
a ‘Vinny’ y te emocionabas 
cuando veías a alguien que 

te representaba”, dijo Paredes, 
tercera base de las Manta-
rrayas de Tampa Bay. “Ahora 
yo poder representar a esos 
niños de todo mi estado y de 
mi país será increíble, se van 
a sentir contentos y van a 
tener más motivación”.

Paredes y el relevista 
Andrés Muñoz, otro mexi-

cano que fue seleccionado, 
son de Sonora y Sinaloa, 
respectivamente. En 2010, 
con Joakim Soria y Yovani 
Gallardo, también hubo dos 
nativos del país en el cho-
que estelar. Alejandro Kirk 
fue el anterior nacido en 
México que estuvo en el 
clásico, en 2022.

Paredes, quien debuta como estrella, quiere ser inspiración de niños mexicanos

AP Y DE LA REDACCIÓN
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Burnes contra Skenes, el novato 
sensación, en el duelo estelar
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Tres mexicanos son parte del equipo de la Liga Americana; Judge, cuarto bate

▲ Teoscar Hernández, histórico rey del jonrón. Teoscar 
Hernández se convirtió en el primer jugador de los Dodgers de 
Los Ángeles en ganar el Derby de Jonrones al vencer 14-13 a 
Bobby Witt Jr. en una vibrante final en Arlington. Foto @Dodgers

El australiano Bazzana 
hace historia al ser 
elegido por Cleveland 
en el draft

Travis Bazzana siente que 

representa a todo un país, 

no solamente al programa 

deportivo de una universidad.

El segunda base australiano 

Travis Bazzana fue elegido el 

domingo por los Guardianes 

de Cleveland con la primera 

selección general del draft 

amateur de las Grandes Li-

gas, y tres jugadores de Wake 

Forest fueron escogidos entre 

los diez primeros.

Ex jugador de cricket, rugby 

y futbol que llegó a Estados 

Unidos para jugar beisbol en 

Oregon State, el pelotero de 

21 años bateó para .407, con 

28 jonrones y 66 carreras 

remolcadas esta temporada. 

Se convirtió en el primer aus-

traliano y primer camarero en 

ser elegido número uno.

El diestro Chase Burns, to-

mado por Cincinnati, fue el 

segundo, el primera base Nick 

Kurtz fue la cuarta selección, 

escogido por Oakland, y la 

décima fue el tercera base/

jardinero Seaver King, de 

Washington. Todos vienen de 

la Universidad de Wake Forest.

Jarren Durán, jardinero 
mexicano de Boston, 
es una bujía: Chris Sale

Jarren Durán, jardinero de 

Boston y uno de los tres mexi-

canos elegidos al Juego de 

Estrellas, es quinto en las Li-

gas Mayores en hits con 113.

Su ex compañero con los 

Medias Rojas, Chris Sale, lo 

llamó una “bujía”.

James Russell, ex 
pítcher melenudo, le 
lanzó a Witt en el derby

Los ex jugadores James Rus-

sell y Xavier Scruggs, que vie-

ron acción con los Leones de 

Yucatán en los últimos años, 

participan en las festividades 

del duelo estelar.

Russell, pítcher de las fieras 

en 2017, le lanzó a Bobby Witt 

Jr. en el Derby de Jonrones. 

Scruggs, campeón del Sur 

con los melenudos en 2019, 

es analista de ESPN.
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La economía china creció 
un 4,7% interanual en el 
segundo trimestre de 2024, 
por debajo de las expecta-
tivas, indican las cifras ofi-
ciales publicadas este lunes, 
que coinciden con una reu-
nión clave de los dirigentes 
sobre la economía del país.

China, la segunda mayor 
economía mundial, enfrenta 
una crisis de endeudamiento de 
su sector inmobiliario aunado 
con un consumo débil, una po-
blación que envejece y tensio-
nes comerciales con Occidente.

Los datos de crecimiento 
se publicaron justo antes de 
la tercera sesión plenaria del 
Comité Central del gober-
nante Partido Comunista de 
China (PCCh), liderado por 
el presidente Xi Jinping.

La reunión, que debe defi-
nir las grandes orientaciones 
económicas del país para los 
próximos cinco años, empezó 
el lunes en Pekín a puerta 
cerrada y concluirá el jueves, 
según la agencia Xinhua.

“El PIB subió 5,3% inte-
ranual en el primer trimes-
tre y 4,7% en el segundo 
trimestre”, anunció en un 

comunicado la Oficina Na-
cional de Estadística (ONE).

Las cifras quedaron muy 
abajo del 5,1% previsto por 
analistas consultados por la 
agencia financiera Bloom-
berg. También son las más 
bajas desde principios de 

2023, cuando China levantó 
sus draconianas restriccio-
nes contra el covid-19, que 
penalizaron la actividad.

“Es necesario consolidar 
las bases de una recuperación 
económica y un crecimiento 
sanos”, admitió la ONE.

La venta minorista, una 
medición clave del consumo, 
declinó a 2% en junio desde 
3,7% en mayo, indicó la ONE. 
La producción industrial, en 
tanto, apenas creció un 5,3% 
en junio frente al 5,6% del 
mes anterior.

“Ajustes”

El presidente chino presentó 
un “informe de trabajo” al co-
mienzo de la reunión, informó 
la agencia Xinhua. 

También “expuso un pro-
yecto de decisión del Co-
mité Central (del Partido 
Comunista) sobre la pro-
fundización de la reforma y 
el avance de la moderniza-
ción de China”, añadió.

Pekín ha ofrecido pocas 
pistas sobre lo que podría 
estar sobre la mesa, aunque 
Xi indicó previamente que 
el partido planeaba refor-
mas “importantes”.

En el pasado, esta reunión 
solía dar lugar a grandes cam-
bios en la política económica. 

“Se trata de una reunión 
sobre política (…) y no so-
bre la resolución de proble-
mas económicos concre-
tos”, matizó sin embargo el 
economista Larry Hu, del 
banco Macquarie.

Muchos analistas eco-
nómicos esperan, sin em-
bargo, medidas de apoyo a 
la actividad. 

Sarah Tan y Harry Mur-
phy Cruise, de Moody’s 
Analytics, creen que se aplica-
rán “ajustes” para desarrollar 
el sector de alta tecnología.

Frente a la desaceleración 
económica, muchos chi-
nos están tomando medi-
das para reducir su tren de 
vida, cocinando en casa en 
lugar de comer fuera, aho-
rrando más o limitando sus 
vacaciones.

“Este año, tanto las em-
presas como la gente esta-
mos notando de verdad la 
presión económica”, declaró 
a AFP Yu Qi, un empleado 
de seguros de 55 años.

El crecimiento econó-
mico de China se desace-
leró de nuevo en el segundo 
trimestre de este año, con 

un aumento interanual del 
PIB de solo 4,7%. Un ritmo, 
anunciado el lunes, con el 
que otros países soñarían. 

Pero es el más flojo desde 
principios de 2023, justo 
después de que se levanta-
ran las draconianas restric-
ciones contra el covid-19, 
que lastraron la actividad 
económica. El dato está 
también muy lejos del cre-
cimiento de más del 10% al 
que el país se acostumbró en 
el periodo 1980-2010.

La economía ocupa una 
parte central de la agenda 
de una reunión política de 
alto nivel que se celebra es-
tos días en Pekín, hasta el 
jueves, a la que asiste el pre-
sidente Xi Jinping.

Ropa y vacaciones

“Hace dos años, íbamos a me-
nudo a comer una ‘hot pot’ 
[caldero chino] al restaurante. 
Pero ahora, para ahorrar, 
cocinamos en casa”, explicó 
Zhao Qing, una empleada de 
finanzas, de 39 años.

“En cuanto a la ropa, iba 
a los grandes almacenes. 
Ahora, [compro] más bien 
por internet o en tiendas pe-
queñas, para encontrar pren-
das más baratas”, dijo, frente 
a un café que está muy de 
moda entre los pekineses.

Todo incita a reducir el 
consumo, desde la crisis en 
el sector inmobiliario a la 
alta tasa de paro entre los 
jóvenes graduados, las di-

ficultades para cambiar de 
trabajo o los numerosos co-
mercios que bajaron la per-
siana durante la pandemia.

“Salimos menos al extran-
jero en vacaciones, damos 
prioridad a los destinos más 
cercanos y con menos días, 
para reducir costes”, explicó 
por su parte Li Xiaojing, una 
oficinista de 43 años.

Aún así, tampoco es cues-
tión de sacrificarlo todo.

“Los gastos que recorta-
remos en último lugar son 
las actividades de los niños”, 
afirma Yu Qi. 

“No es tan grave”

Sin embargo, todos asegu-
ran haber dejado de lado los 

grandes gastos, como la com-
pra de viviendas.

“Creemos que la econo-
mía todavía estará estan-
cada durante un tiempo, así 
que hay un cierto pesimismo 
[en el ambiente] […] Todo el 
mundo tiende a gestionar 
su dinero de forma un poco 
más prudente y a ahorrar”, 
subraya Li Xiaojing.

“Viendo la situación 
actual, una mejora, ni que 
sea leve, no parece posible 
a corto plazo”, comentó Yu 
Qi, quien afirmó esperar “un 
mundo más pacífico” y, por 
ende, más propicio a las tran-
sacciones económicas sin 
sobresaltos; en una alusión 
velada al as relaciones entre 
Pekín y Washington.

Los chinos reducen su tren de vida: ahorran comiendo en casa

AFP

BEIJING

La economía de China creció menos 
de lo previsto en el segundo trimestre
AFP

BEIJING

▲ China, la segunda mayor economía mundial, enfrenta una crisis de endeudamiento de su sector inmobiliario 
aunado con un consumo débil, una población que envejece y tensiones comerciales con Occidente. Foto Reuters



La virtual Presidenta electa de 
México, Claudia Sheinbaum 
Pardo, anunció la ampliación 
de los proyectos del Tren 
Maya y del Tren Interoceá-
nico para conectarlos con 
Puerto Progreso y Dos Bocas, 
respectivamente, para traer 
desarrollo y bienestar a las y 
los mexicanos que habitan el 
sur-sureste del país.

“Es totalmente condena-
ble, reprobable la violencia 
en general, pero particular-
mente en este caso la vio-
lencia política, en un caso 
así. Lamentamos las otras 
muertes siempre, pero qué 
bueno que el expresidente 
Donald Trump está bien 
porque finalmente conti-
núa la contienda en Esta-
dos Unidos sin que hubiera 
pasado a mayores”, expresó.

Recordó que el Tren In-
teroceánico no solo conecta 
a Coatzacoalcos con Salina 

Cruz, sino que tiene la línea 
“K” que va de Ixtepec a Ciu-
dad Hidalgo, la frontera con 
Chiapas y Guatemala; y otra 
de Coatzacoalcos a Palenque. 
“A nosotros nos va a tocar 
llevarlo a Dos Bocas -que está 
aquí-, como parte del Corre-
dor Interoceánico”, añadió. 

En conferencia de 
prensa, Claudia Sheinbaum 
también anunció que las pri-
meras mujeres que recibirán 
el apoyo de 60 a 64 años, 
serán las mujeres indígenas, 
las cuales están contem-
pladas dentro del millón de 
beneficiarias que tendrán 
acceso a este programa en 
su primer año de gobierno. 

“En mujeres empeza-
ríamos con un millón de 
mujeres, estamos viendo 
si es por edad o dividimos 
el sector por zona, pero en 
cualquiera de los casos, de 
60 a 64 lo van a tener el 
primer año todas las muje-
res indígenas, reconocidas 
por el Instituto Nacional de 
Pueblos Indígenas”, reveló. 

“Principalmente como 
tren de carga, aunque tam-
bién como tren de pasajeros, 
es parte de la conectividad 
que tendrá el Tren Maya. Y 
ahí también pues el hacer 
Puerto Progreso, un puerto 
de gran calado. Es un pro-
yecto que tiene muchísimos 
años como el Interoceánico, 
y que también vamos a de-
sarrollar”, comentó.

Informó que en el pri-
mer fin de semana, visita-
ron los estados de Coahuila, 
Durango y Tamaulipas para 
ver el tema de los mine-
ros de Pasta de Conchos, las 
aduanas, el ISSSTE y el pro-
yecto de Agua Saludable; 
el segundo fin de semana 
fue al Corredor Interoceá-
nico en Veracruz y Oaxaca, 
para hablar sobre el trabajo 
de la Secretaría de Marina 
(Semar) en materia de in-
fraestructura, el tema de 
Guardia Nacional, caminos 
artesanales y obras en ge-
neral; el tercer fin de se-
mana supervisaron el Tren 

Maya, en los estados de 
Quintana Roo, Campeche 
y Yucatán; posteriormente, 
estuvieron en Baja Califor-
nia y Sonora para tratar el 
tema de las obras de CFE, 
el Plan Sonora y los planes 
de justicia; mientras que en 
la última gira viajaron a la 
Ciudad de México, Estado 
de México, Puebla, Hidalgo 
y Tlaxcala, para revisar 
obras metropolitanas, el 
programa Sembrando Vida, 
el saneamiento del Valle de 
México, entre otros. 

“En el sureste es el tren 
de carga del Tren Maya, 
y por otro lado la cone-
xión a Puerto Progreso; 
y la conexión a la refi-
nería de Dos Bocas, que 
es parte fundamental de 
lo que platicamos en la 
ocasión que estuvimos 
analizando el Tren Inte-
roceánico, como dos obras 
pendientes que nos van a 
tocar a nosotros”, informó 
en rueda de prensa, desde 
su Casa de Transición.

El Congreso del Estado 
de Puebla despenalizó el 
aborto voluntario en las 
primeras 12 semanas de 
gestación, tras el fracaso de 
grupos de ultraderecha en 
reventar la sesión del Poder 
Legislativolocal.

Con 29 votos a favor, 
siete en contra y cuatro 
abstenciones, el estado se 
convirtió en el número 14 
del país en legalizar la inte-
rrupción del embarazo.

La decisión fue reci-
bida con júbilo por parte 
de feministas que se con-
gregaron fuera del pala-
cio legislativo, donde re-
cordaron que la despena-
lización responde a una 
lucha histórica.

La transición se está haciendo 
con armonía, “no podría yo 
retirarme si el país si queda 
inestable, el crisis, con gobier-
nos no responsables”, señaló 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador al destacar 
una vez más que su próxima 
sucesora, Claudia Sheinbaum 
Pardo, “es una garantía para 
el pueblo de México”.

En la mañanera de este 
lunes desde Palacio Nacio-
nal, ante pregunta sobre su 
balance de la gira que rea-
lizó con la virtual presidenta 
electa por Hidalgo, estado de 
México, Puebla y Tlaxcala, el 
mandatario federal dijo que 
como parte de la llamada 
“transición en terreno”, ha 
visitado junto a Sheinbaum 
15 entidades del país, y el 
próximo fin de semana esta-
rán en cinco más.

“Para mí es muy satisfac-
torio que si nos faltan dos me-
ses, no se van a parar las obras 
porque la transición se está 
haciendo en armonía. Creo 
que nunca había sucedido 
esto que el presidente consti-
tucional y la presidenta electa 
estemos encabezando la tran-
sición y estamos aprendiendo, 
yo sigo aprendiendo y estoy 
cada vez más convencido de 
que el pueblo es mucha pieza, 
que el pueblo es sabio, que 
supieron elegir, que la presi-
denta electa es una garantía 
para el pueblo de México, que 
me puedo ir muy tranquilo, 
sabe muchísimo”.

El jefe del Ejecutivo 
planteó que Sheinbaum 
tiene más conocimiento 
que él mismo en muchas 
áreas, como en lo referente 
al manejo del agua, la ener-
gía, las obras y la cuestión 
educativa; además de 
mucha sensibilidad en el 
apoyo a las mujeres.

“Y además, tiene conoci-
miento y experiencia, tiene 
muy buen nivel académico, 
pero lo otro, que les falta 
a algunos, el humanismo, 
porque se tiene que tener 
en este noble oficio razón y 
corazón, y ella tiene eso”.

Visitan AMLO y 
Sheinbaum 15 
entidades por 
“transición”

Despenaliza el Congreso de 
Puebla aborto voluntario
MÓNICA CAMACHO

LA JORNADA DE ORIENTE

PUEBLA

▲ Con 29 votos a favor, siete en contra y cuatro abstenciones, el estado se convirtió en 
el número 14 del país en legalizar la interrupción del embarazo. Foto @amnistiamexico

Anuncia Sheinbaum ampliación del Tren Maya
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Tren Maya ha transportado a casi 247 
mil personas en 250 días: David Lozano

Tras un recorrido de 205 días 
de operación, el Tren Maya 
ha transportado a 246 mil 
926 pasajeros —2.6 veces el 
Estadio Azteca—, informó el 
general Óscar David Lozano 
Águila, director general de 
este proyecto, que es depen-
diente de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena).

En la mañanera de este lu-
nes se retomaron los informes 
sobre este proyecto ferrovia-
rio —una de las más emblemá-
ticas obras en el sexenio del 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador—, donde la 
directora de Alstom México, 
empresa que fabrica los tre-
nes, Maite Ramos, señaló que 
hasta ahora se han entregado 
17 trenes de cuatro vagones, 
10 de diésel y dos duales (dié-
sel y eléctricos). Agregó que 
los convoyes 18 a 20 serán 
para largas distancias.

En el salón Tesorería de Pa-
lacio Nacional, el mando mili-
tar aseguró que el Tren Maya 
fue diseñado para potencia-
lizar el desarrollo del sureste 
del país al promover no sólo 
conectividad eficiente con in-
fraestructura ferroviaria mo-
derna, sino también impulsa 
el turismo atrayendo inver-
siones que están generando 
empleo con crecimiento eco-
nómico de la zona.

Detalló que se extenderá 
por mil 554 kilómetros de 
vía dividido en siete tramos 
que pasan por 36 munici-
pios de cinco estados del su-
reste del país (Chiapas, Ta-
basco, Campeche, Yucatán 
y Quintana Roo).

Cuenta con 34 estacio-
nes, 10 centros de atención 
a visitantes, tres parques 
nacionales, seis hoteles y 
cuatro aeropuertos.

Recordó que el Tren 
Maya fue inaugurado el 16 
de septiembre del año pa-
sado con el recorrido de 
Campeche a Cancún, y a 
partir de ese día comenzó 
a circular la ruta en ambas 
direcciones.

Unos días después, el 1 de 
enero de 2024, se inicio el 
recorrido de Cancún hasta 
Palenque; y el 15 de marzo 
se abrió el tramo de Cancún 
hasta Playa de Carmen.

“En esos 205 días de 
operaciones hasta el 11 de 
julio hemos movido 246 
mil 926, en una compara-
ción serían como 2.6 veces 
el estadio Azteca, lo llena-
ríamos con los pasajeros 
que hemos transportado 
en ese periodo”, señaló el 
funcionario militar.

Enfatizó que el Tramo 
1 del Tren Maya tiene una 
longitud de 228 kilóme-
tros, atraviesa por tres es-
tados (Chiapas, Tabasco y 
Campeche) y cuenta con 
seis estaciones.

“La de Palenque, que cuenta 
con un hotel a escasamente 
15 kilómetros de distancia; la 
estación Boca del Cerro; Teno-
sique, que cuenta además con 
una base de mantenimiento 
que nos va a permitir darle 
mantenimiento a toda la vía; 
El Triunfo; Candelaria y en Es-
cárcega que tenemos también 
un taller y una cochera para el 
mantenimiento y resguardo 
de los trenes”.

En la ruta de Cancún a 
Palenque y viceversa, co-
mentó, se cuenta por ahora 
con dos servicios de trans-
porte para pasajeros.

Se trata de un recorrido 
total en esa distancia de 

857 kilómetros. “Hemos 
transportado desde el 1 de 
enero a la fecha en estos 
recorridos 43 mil 65 per-
sonas, hemos vendido los 
boletos en taquilla a 35 mil 
370, en línea a 7 mil 695 y 
no solamente hemos trans-
portado adultos sino tam-
bién a 2 mil 337 niños”.

La directora de Alstom 
México recordó que hace un 
año y una semana llegó a 
Cancún, Quintana Roo, el 
primer tren y hoy se cuenta 
con 17 que han recorrido 
más de 32 mil kilómetros.

De ese total, diez son 
de diésel, y ya están en 
operación; y siete son dua-

les y están en proceso de 
pruebas para la parte de la 
integración a la catenaria 
(sistema eléctrico para su 
funcionamiento).

“Siguen los trenes 18, 19 
y 20, que son los trenes de 
larga distancia de los que 
hemos hablado”, que conta-
rán con siete vagones, uno 
de ellos restaurante, cama-
rotes, baños y regaderas.

En la planta de esta em-
presa, ubicada en Ciudad 
Sahagún, Hidalgo, indicó, se 
ha trabajado en estos trenes 
que son 100 por ciento ma-
nufacturados en México y 
con 72 por ciento de conte-
nido nacional.

EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

Hasta ahora se han entregado 17 trenes de cuatro vagones, 10 de diésel y dos duales

Esta semana Comité Ejecutivo de Morena inicia a definir ruta 
para cambio de dirigencia, anuncia el presidente del partido

El Comité Ejecutivo Nacio-
nal de Morena se reunirá 
esta semana para empezar 
a definir la ruta para la re-
novación de su dirigencia, 
la cual podría ser una en-
cuesta y luego la ratificación 

del ganador en un Congreso 
Nacional, informó Mario 
Delgado, presidente de ese 
instituto político.

A su llegada a la casa 
de transición de la vir-
tual presidenta Claudia 
Sheinbaum, puntualizó 
que se consultará con el 
Consejo Nacional y las de-
cisiones se tomarán “en 

conjunto para darle certeza 
a la militancia y garantizar 
un proceso democrático, 
transparente y donde la 
militancia y la gente sea 
quien tome las decisiones 
como siempre en Morena”.

Delgado, quien será el 
secretario de Educación 
Pública en el próximo go-
bierno, también comentó 

sobre los pronunciamientos 
que han emitido algunos 
sectores del magisterio en 
contra de su nombramiento. 
Dijo que la sección 22 de 
la Coordinadora Nacional 
de Trabajadores de la Edu-
cación (CNTE) le informó 
que no ha habido ninguna 
asamblea de este orga-
nismo, por lo que tampoco 

ha habido pronunciamiento 
alguno sobre el tema.

Planteó su disposición 
al diálogo permanente con 
los profesores. “Tuvimos 
una gran experiencia para 
la reforma educativa del 
2019”, la cual llevó a la mo-
dificación del artículo ter-
cero constitucional sobre 
la educación pública.

ÁNGELES CRUZ

CIUDAD DE MÉXICO

 ATENTADO IMPULSOR l MAGÚ
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Ante el TEPJF, buscan 
ex dirigentes priistas 
tumbar la relección

Ex dirigentes del Partido Re-
volucionario Institucional 
(PRI) presentaron una nueva 
impugnación ante las autori-
dades electorales, con la cual 
piden la nulidad de la convo-
catoria para renovar la diri-
gencia del partido emitida el 
viernes pasado.

Con el recurso presentado 
ante el TEPJF, Enrique Ochoa 
Reza y Pedro Joaquín Cold-
well, con el respaldo de Dulce 
María Sauri Riancho y Man-
lio Fabio Beltrones, piden a 
la sala superior del tribunal 
que, mientras se resuelven 
los asuntos presentados, in-
cluida la impugnación contra 
la reciente asamblea nacional 
partidaria, se ordene suspen-
der el proceso interno de re-
novación de dirigencias para 
impedir daños de imposible 
reparación.

Resulta indispensable que 
esa autoridad tome en consi-
deración que las particulari-

dades del caso llevan a la ne-
cesidad de que se determine 
la suspensión de los efectos 
de los actos reclamados, pues 
a través de una reforma esta-
tutaria se pretende realizar 
un procedimiento de renova-
ción de las personas titulares 
de la presidencia y secretaría 
general del CEN del PRI, en 
la cual existe la posibilidad 
que las personas que osten-
tan dichas diligencias puedan 
ser relectas por dos periodos 
consecutivos, es decir, hasta 
2032, se indica en el recurso.

También se advierte que 
de no tomarse esta medida, 
se podría concretar un pro-
ceso de renovación de la 
dirigencia de este instituto 
político con base en normas 
estatuarias que no han en-
trado en vigor para efectos 
generales.

A la vez, se explica que 
existe la posibilidad de que 
se permitiera la relección del 
presidente del comité ejecu-
tivo nacional, en contraven-
ción del principio republi-
cano de no relección.

Entre los argumentos 
presentados por los ex di-
rigentes del tricolor se ex-
pone que la convocatoria 
para la renovación de la 
dirigencia partidaria viola 
los estatutos y normas del 
partido, ya que se dan por 
vigentes las recientes refor-
mas estatutarias en las que 
se incluyó la posibilidad de 
relección, mismas que aún 
no son ratificadas por el INE 
ni han sido publicadas de 
manera formal en el Diario 
Oficial de la Federación.

También se señala que 
el proceso interno y las re-
formas estatutarias se con-
vocaron durante el proceso 
electoral aún en curso, y se 
considera que no se cum-
ple el principio de paridad 
en las dirigencias, que en 
el caso de la presidencia del 
comité ejecutivo nacional, 
existe un principio de que 
tratándose de cargos uni-
personales debe prevalecer 
el principio de alternancia 
para ocuparlo.

NÉSTOR JIMÉNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Con cambios al PRI, 
Alito violó la ley de 
partidos políticos

Los cambios recientes en 
los estatutos del Partido Re-
volucionario Institucional 
(PRI) fueron aprobados al 
margen de lo que estipula 
el marco jurídico electo-
ral, pues se efectuaron en 
la etapa final del proceso 
electoral 2024, la cual con-
cluye cuando se declara la 
validez de las elecciones de 
senadurías, diputaciones y 
presidencial, que será a más 
tardar el 6 de septiembre, 
según el calendario apro-
bado por el Instituto Nacio-
nal Electoral (INE

De acuerdo con el artí-
culo 34 de la Ley General de 
Partidos Políticos, los proce-
dimientos relativos a la orga-
nización y funcionamiento 
de un partido son asuntos in-
ternos, como la elaboración 
y modificación de sus docu-
mentos básicos y estatutos, 
pero en ningún caso se po-
drán hacer una vez iniciado 
el proceso electoral.

Hace una semana (7 de 
julio), la 24 asamblea nacio-
nal ordinaria del PRI aprobó, 
a mano alzada y sin discu-
sión, reformas a los estatu-
tos que dan la posibilidad a 
Alejandro Moreno Cárde-

nas, presidente nacional del 
tricolor, de mantenerse en el 
cargo hasta 2032, sumando 
así 13 años en la dirigencia 
del partido, la cual asumió en 
agosto de 2019.

Sin embargo, el pasado 
jueves, ex dirigentes nacio-
nales del PRI impugnaron 

estas reformas ante el Tri-
bunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación 
(TEPJF), ya que se aprobaron 
en medio de la conclusión 
de los actuales comicios, por 
lo que señalaron que están 
violentando la Ley General 

de Partidos Políticos y por 
ello presentaron estas in-
conformidades, a fin de que 
la máxima instancia comi-
cial determine si la aproba-
ción de estos estatutos vul-
neraron el marco legal.

De hecho, el artículo 25 de 
la Ley General de Partidos Po-
líticos también establece que 
los institutos están obligados 
a comunicar al INE u orga-
nismo público local, cualquier 
modificación a sus documen-
tos básicos, dentro de los 10 
días siguientes a la fecha en 
que se tome el acuerdo.

Hasta el domingo, el PRI 
no había llevado a cabo este 
procedimiento jurídico, aun-
que todavía está dentro del 
plazo para realizarlo ante el 
INE, que tiene la facultad de 
revisarlos para declarar su 
procedencia constitucional.

Se precisa que las mo-
dificaciones no surtirán 
efectos hasta que el consejo 
general del INE declare la 
procedencia constitucional 
y legal de las mismas y su 
resolución deberá dictarse 
en un plazo que no exceda 
de 30 días naturales conta-
dos a partir de la presenta-
ción de la documentación 
correspondiente, así como 
los cambios de los integran-
tes de sus órganos directi-
vos y de su domicilio social.

LILIAN HERNÁNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

El tricolor aprobó 

reformar a los 

estatutos que dan 

la posibilidad a 

Moreno Cárdenas 

de mantenerse en 

el cargo hasta 2032

La LGPP establece 

que los institutos 

están obligados 

a comunicar 

cualquier 

modificación a sus 

documentos básicos
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Trump elige al senador J.D. Vance 
como su candidato a vicepresidente

El ex presidente de Esta-
dos Unidos Donald Trump 
(2017-2021) eligió este lunes 
como su candidato a vice-
presidente al senador de 
Ohio J.D. Vance, un joven 
de 39 años que además de 
político también es empre-
sario y escritor.

Tras varias semanas de 
incógnita, Trump anunció 
a su elegido en la red Truth 
Social durante la primera 
jornada de la Convención 
Republicana, que comenzó 
este lunes en Milwaukee, 
en el estado clave de Wis-
consin, donde también 
se formaliza este lunes la 
candidatura de Trump a la 
Casa Blanca.

El ex mandatario repu-
blicano afirmó que después 
de “una larga deliberación 
y reflexión, y considerando 
los tremendos talentos de 
muchos otros”, ha decidido 
que Vance es “la persona 
más adecuada para asumir 
el cargo”.

Durante la campaña, 
afirmó, se centrará fuerte-
mente en las personas por 
las que luchó tan brillan-
temente, los trabajadores y 
agricultores estadouniden-
ses en Pensilvania, Míchi-
gan, Wisconsin, Ohio, Min-
nesota y mucho más allá”.

Como vicepresidente, 
añadió, “continuará lu-
chando” por la Constitución, 
apoyará a las tropas y hará 
todo lo que pueda para ayu-
darle a “hacer grande a Esta-
dos Unidos otra vez”.

El recorrido de Vance

Trump recordó en Truth 
Social que Vance sirvió en 
la Infantería de Marina, 
se graduó de la Universi-
dad Estatal de Ohio en dos 
años, Summa Cum Laude, 
y también en la Facultad 
de Derecho de Yale, donde 
fue editor de The Yale Law 

Journal y presidente de la 
Asociación de Veteranos de 
Derecho de Yale.

El libro de J.D. Hillbilly 

Elegy “se convirtió en un 
gran éxito de ventas” y en 
una película, afirmó el ex-
presidente, quien añadió 
que “ha tenido una carrera 
empresarial muy exitosa en 
tecnología y finanzas”.

Su nombre figuraba como 
favorito de una lista en la que 
también estaban el senador 

de Florida Marco Rubio, el de 
Carolina del Sur Tim Scott, 
el gobernador de Dakota del 
Norte, Doug Burgum, y el de 
Virginia, Glenn Youngkin.

En las últimas horas ha-
bían empezado a nombrarse 
incluso la exembajadora de 
Estados Unidos ante la ONU 
y ex gobernadora de Caro-
lina del Sur Nikki Haley, la 
última en tirar la toalla en el 
proceso de primarias frente 
a Trump, e incluso Robert F. 
Kennedy Jr., aspirante inde-
pendiente a la presidencia.

Este mismo lunes se filtró 
que tanto Rubio como Bur-
gum habían sido notificados 
de que no iban a ser los ele-
gidos, provocando así que el 
foco estuviera sobre Vance, 
cuyo anuncio fue recibido en-
tre aplausos en la convención 
en cuanto se hizo público.

Campaña de Biden arre-
mete contra J.D. Vance

La campaña del presidente de 
EU, Joe Biden, arremetió este 
lunes contra el senador J.D. 
Vance, elegido por Donald 
Trump como su compañero 
de fórmula, asegurando que 
se doblegará ante el ex man-
datario, a diferencia de lo que 
hizo Mike Pence durante el 
asalto al Capitolio en 2021.

“Donald Trump eligió a J.D. 
Vance como su compañero de 
fórmula porque Vance hará lo 
que Mike Pence no hizo el 6 de 
enero: doblegarse para facilitar 
la agenda extrema de Trump, 
incluso si eso significa infrin-
gir la ley y sin importar si hace 
daño al pueblo estadonidense”, 
afirmó la presidenta de la cam-
paña de Biden, Jen O’Malley 
Dillon, en un comunicado.

EFE

MILWAUKEE

El ex mandatario alcanzó el umbral necesario con votos de su estado natal, Florida

Jueza desecha cargos 
contra candidato por 
documentos clasificados

La jueza que preside el caso 
de documentos clasificados 
del ex presidente Donald 
Trump en Florida deses-
timó el lunes la acusación, 
dándole la razón a los abo-
gados de la defensa según 
los cuales el fiscal especial 
del caso había sido asig-
nado ilegalmente.

La decisión de la jueza 
Aileen Cannon – que 
puede ser apelada y po-
dría ser anulada por otro 
tribunal – por ahora pone 
fin abrupto y asombroso 
a un caso penal que en su 
momento fue considerado 
el más peligroso de todos 
los que penden sobre el ex 
presidente republicano.

Aunque el caso ya estaba 
demorado y la posibilidad 
de un juicio antes de las 

elecciones de noviembre era 
remota, la orden de la jueza 
es una enorme victoria le-
gal para Trump mientras se 
recupera de un presunto de 
intento de asesinato este fin 
de semana y se prepara para 
la convención republicana 
esta semana en Milwaukee.

Es el más reciente golpe 
de suerte en los cuatro ca-
sos judiciales que penden 
contra Trump. Aunque fue 
convicto en mayo en Nueva 
York de acusaciones de que 
pagó para tapar noticias 
desfavorables, el anuncio 
de sentencia ha sido pos-
tergado tras una decisión 
de la Corte Suprema que le 
da amplia inmunidad a ex 
presidentes. Tal decisión re-
dundará en demoras signifi-
cativas en un caso separado 
presentado por Smith, que 
acusa a Trump de tramar 
para revertir su derrota 
electoral en 2020.

AP

WASHINGTON

▲ Tiendas digitales rusas lanzaron este lu-
nes  la venta de camisetas con la imagen del 
aspirante a la casa Blanca, Donald Trump, 
tras el atentado sufrido hace dos días en un 

mitin electoral en Pensilvania, EU. Las pren-
das aparecieron hoy en el catálogo de varias 
tiendas de los gigantes el comercio electró-
nico ruso Wildberries y Ozon. Foto @ThaDietz_

RUSOS VENDEN CAMISETAS SOBRE ATENTADO
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Hasta 34 años de cárcel a responsables 
de asesinar a Villavicencio en Ecuador

La justicia de Ecuador con-
denó a penas de hasta 34 años 
de cárcel contra cinco impli-
cados en el asesinato del can-
didato presidencial Fernando 
Villavicencio, incluido quien 
dio la orden de disparar, in-
formó este viernes el tribunal 
del caso.

A Carlos Angulo, miembro 
de una de las principales ban-
das criminales del país, “se le 
impone la pena de 34 años 8 
meses de privación de liber-
tad”, dijo Milton Maroto, juez 
ponente del caso. 

Angulo, de 31 años y co-
nocido como el Invisible, fue 
quien dio la orden de disparar 
contra Villavicencio el 9 de 
agosto de 2023 cuando salía 
de un mitin en el norte de 
Quito. 

El autor material del mag-
nicidio fue abatido por los 
guardaespaldas del candidato. 
La policía detuvo después a 
seis colombianos presunta-
mente vinculados al ataque, 
pero todos fueron asesinados 
en la cárcel. 

Otra acusada, Laura Casti-
llo, recibió la misma pena por 
proveer armas, dinero, vehí-
culos y motos a los sicarios que 
participaron en el crimen.  

Además, Erick Ramírez, 
Víctor Flores y Alexandra 
Chimbo, en calidad de cóm-
plices, recibieron penas de 
12 años de cárcel cada uno. 
Esta es una sentencia en pri-
mera instancia que puede 
ser apelada por los acusados.

De acuerdo con la justi-
cia ecuatoriana, Flores fue 
el encargado de dar seguri-
dad a la moto en la que se 
transportaba al sicario que 
disparó contra Villavicen-
cio, en tanto que Chimbo se 
ocupó de alertar a los pis-
toleros sobre la salida del 
candidato. Ramírez hizo el 
trabajo de logística en el lu-
gar del crimen.

Otras 13 personas resul-
taron heridas durante el 
ataque, incluidos policías, 
militares y simpatizantes de 
Villavicencio.

“Necesitamos conocer 
toda la verdad y que esto no 
se vuelva a repetir”, escribió 
en la red social X Amanda 
Villavicencio, hija del presi-
denciable asesinado.

“Valía 200 mil” dólares 

En las afueras del Complejo 
Judicial Norte, familiares y 
simpatizantes levantaban 
carteles con la leyenda “cárcel 
para cobardes asesinos” y fo-
tos del candidato presidencial, 

conocido por destapar casos 
graves casos de corrupción.

Villavicencio fue un pe-
riodista cuyas investigaciones 
salpicaron a altos funciona-
rios, entre ellos aliados del ex 
presidente socialista Rafael 
Correa (2007-2017). 

Entre las versiones presen-
tadas a lo largo del juicio que 
empezó el 25 de junio, un tes-
tigo protegido afirmó que la 
“cabeza” del candidato “valía 
200 mil” dólares y que en el 
caso estaban implicados miem-
bros del gobierno de Correa.

El ex mandatario, que 
vive en Bélgica y es prófugo 
de la justicia ecuatoriana tras 
ser condenado a ocho años 
de cárcel por corrupción, 
niega cualquier vínculo con 
el magnicidio.

“Queremos que se siga 
haciendo justicia por la 
sangre, por la vida que dio 
Fernando”, dijo al final de 
la audiencia Alexandra Vi-
llavicencio, hermana del 
candidato.

“Así como están siendo 
juzgados cada uno de los 
asesinos materiales de Fer-
nando Villavicencio sean 
juzgados todos los autores 
intelectuales”, pidió.

El juicio se extendió por 
ocho días. Las audiencias se 
dieron en medio de un fuerte 
dispositivo de seguridad. 

AFP

ECUADOR

Cinco implicados en la muerte del candidato presidenciable recibieron la condena

Vacunación infantil, estancada en el mundo tras la 
pandemia; muchos países desatienden a niños: ONU

Las tasas de vacunación in-
fantil en el mundo se están 
estancando y aún no han re-
cuperado los niveles previos 
a la pandemia de Covid-19, 
alertó la Organización de 
Naciones Unidas (ONU).

En comparación con el 
nivel de 2019, 2.7 millones 
de niños más no fueron va-
cunados o lo fueron de ma-

nera incompleta en 2023, 
según un comunicado con-
junto del Fondo de Nacio-
nes Unidas para la Infancia 
(Unicef) y la Organización 
Mundial de la Salud (OMS).

Las últimas tendencias 
demuestran que muchos paí-
ses continúan desatendiendo 
demasiados niños, lamentó la 
directora ejecutiva de Unicef, 
Catherine Russell.

En 2023, 84 por ciento de 
los niños; es decir, 108 mi-
llones, recibieron tres dosis 

de la vacuna contra la difte-
ria, el tétanos y la tos ferina 
(DTAP), siendo la tercera do-
sis un indicador clave de la 
cobertura mundial de vacu-
nación, según datos publica-
dos por las agencias de salud 
y de infancia de la ONU.

Este porcentaje no cam-
bió desde el año pasado, lo 
que significa que los modes-
tos avances observados en 
2022, después de la fuerte 
caída por el Covid-19, se de-
tuvieron, señalan.

En 2023, 14.5 millones de 
menores en el mundo eran 
considerados cero dosis; es 
decir, no habían recibido 
ninguna inmunización, una 
cifra en aumento desde los 
13.9 millones en 2022 y los 
12.8 millones en 2019, según 
los registros.

La mitad de los niños no 
vacunados en el mundo vi-
ven en 31 países afectados 
por algún conflicto.

Además, 6.5 millones de 
ellos no recibieron la tercera 

dosis de la vacuna DTAP, 
necesaria para asegurar la 
protección contra enferme-
dades en lactantes y niños 
pequeños.

Estas disparidades en la 
cobertura favorecen el de-
sarrollo de ciertas enferme-
dades, como el sarampión.

Los brotes de sarampión 
son una señal de adverten-
cia y golpean a los más vul-
nerables, declaró el director 
general de la OMS, Tedros 
Adhanom.

AFP

GINEBRA

 CORNETAZO ELECTORAL l ROCHA
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El Gobierno de Hamas en la 
Franja de Gaza denunció este 
lunes que más de 320 muertos y 
heridos han llegado a los hospi-
tales del enclave en los últimos 
dos días con el cuerpo quemado 
por el uso de “armas prohibidas 
internacionalmente” por parte 
del Ejército israelí.

“Según estimaciones médi-
cas, las armas utilizadas por 
las fuerzas de ocupación israe-
líes que provocan quemadu-
ras de tercer grado son armas 
térmicas o químicas”, dijo el 
grupo islamista.

Hamas añadió que muchas 
de estas armas son de fabrica-
ción estadunidense, y reiteró 
su mensaje de que consideran 
al Gobierno de EU responsa-
ble de la violencia por el envío 
de armamento a Israel.

Según el grupo islamista, 
EU ha enviado a Israel bombas 
tipo GBU 28, bombas guiadas 
por GPS destinadas a destruir 
infraestructuras, bombas de 
fósforo blanco prohibidas in-
ternacionalmente, bombas no 
guiadas y bombas inteligentes 
JDAM, entre otras.

Algunos medios han pu-
blicado en las últimas horas 
que este último tipo de mu-
nición fue la que se usó en el 
ataque del sábado contra la 
zona humanitaria de Mawasi, 
en el sur de la Franja, dirigido 
contra el número 2 de Hamas 
en el enclave, Mohamed Deif, 
y en el que murieron unas 90 
personas.

El destino de Deif es in-
cierto, pero en el bombardeo 
sí murió su mano derecha, el 
comandante de la brigada de 
Jan Yunis, Rafaa Salameh.

Solo en las últimas 24 ho-
ras, los ataques israelíes deja-
ron 80 muertos y 216 heridos 
en la Franja, según el Ministe-
rio de Sanidad gazatí, contro-
lado por Hamas.

Los ataques de Israel a Gaza, con “armas 
prohibidas” internacionalmente: Hamas
Dichos artefactos utilizados por el Ejército judío son químicos o térmicos, muchos de 

ellos de fabricación estadunidense, acusó el grupo islamista que controla el gobierno

MÁS DE 320 MUERTOS Y HERIDOS EN SÓLO DOS DÍAS

EFE

JERUSALÉN
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El ministro de Exteriores de 
los talibanes, Amir Khan 
Muttaqi, instó este lunes a 
los periodistas a compartir 
la visión del gobierno de 
facto de los fundamentalis-
tas en sus informaciones o 
a guardar silencio, al tiempo 
que culpó a “los discursos in-
necesarios” de los problemas 
del país en política exterior.

“Si los líderes, el portavoz 
principal y el Ministerio de 
Asuntos Exteriores guardan 
silencio, hay que guardar si-
lencio, si dicen algo, pueden 

compartirlo”, dijo Muttaqi 
durante un encuentro con 
periodistas afganos para tra-
tar la actividad de los me-
dios en el país asiático.

El trabajo de los perio-
distas y medios de comu-
nicación se ha visto visi-
blemente mermado desde 
la llegada al poder de los 
talibanes en agosto de 2021, 
con severas restricciones a 
la libertad de expresión y de 
prensa, que han provocado 
el arresto de informadores 
y el cierre de la mayoría de 
empresas del sector.

Durante el evento, el mi-
nistro indicó que “la mayo-

ría de problemas” de Afga-
nistán en materia exterior 
“son provocados por dis-
cursos innecesarios”, de lo 
que responsabilizó a varios 
portavoces del gobierno de 
facto y a los periodistas.

“Aprendan a controlar 
su lengua”, agregó Muttaqi, 
sin ofrecer detalles sobre 
los temas de los que debían 
evitar hablar.

No obstante, el retroceso 
de los derechos humanos 
desde la toma de poder de 
los talibanes, especialmente 
en lo relativo a la discrimina-
ción hacia las afganas, sigue 
centrando los reproches de 

Occidente contra los funda-
mentalistas.

La advertencia de Muttaqi 
se produce semanas des-
pués de que el Gobierno de 
los talibanes informara de la 
próxima implementación de 
una actualizada ley de prensa 
en el país, más acorde con 
la ley islámica o Sharia y el 
respeto a la privacidad.

Además ha desatado nue-
vas críticas entre los perio-
distas afganos, que observan 
cómo surgen cada vez más 
obstáculos para su trabajo.

Las palabras de Muttaqi 
“son una especie de restricción 
adicional para que los portavo-

ces talibanes compartan infor-
mación”, dijo a Efe el periodista 
Masood Sultani, antes de indi-
car que “ya había problemas 
de acceso a la información y 
falta de cooperación de los 
portavoces con los medios”.

Afganistán ha sufrido 
la desaparición de más de 
la mitad de los 547 medios 
que operaban en el país 
desde agosto de 2021, que 
llevó a muchos periodistas 
a abandonar el país.

El país asiático se situó 
en el puesto 178 de 180 paí-
ses en el último indice de 
libertad de prensa de Repor-
teros Sin Fronteras (RSF).

El gobierno Talibán insta a los periodistas para 
defender las posturas oficiales o guardar silencio

EFE

KABUL

Las autoridades de Arabia 
Saudí han ejecutado a al 
menos cien personas en lo 
que va de 2024 pese a las 
críticas recibidas por el re-
punte de la aplicación de 
la pena capital en el reino 
árabe, denunció este lunes 
la Organización Europea-
Saudí para los Derechos 
Humanos (ESOHR).

La cifra de ejecutados as-
cendió “esta mañana” (lunes) 
a 100, de acuerdo con un re-
cuento de la ONG, con sede 
en Berlín, realizado en base 
a los datos publicados ofi-
cialmente por el Ministerio 
de Interior de Arabia Saudí 
y difundidos por la agencia 
de noticias oficial saudí SPA.

La organización ya alertó 
en mayo de que la cifra de 
ejecuciones en el primer 
trimestre de 2024 fue un 
189 por ciento superior a la 
registrada en el mismo pe-
riodo del año anterior, en 
lo que consideró “una clara 
indicación del enfoque con-
tinuo del gobierno saudí ha-
cia la ejecución y la emisión 
de sentencias de muerte”.

Durante ese periodo, la 
gran mayoría de los ejecu-
tados eran hombres, gran 
parte de ellos saudíes y ye-
meníes, aunque la ESOHR 
también registró las ejecu-
ciones de etíopes, un esri-
lanqués y paquistaníes.

Asimismo, la mayoría de 
los sentenciados se enfren-
taron a cargos de asesinato, 
encubrimiento de diferen-
tes crímenes, participación 
en formaciones de células 
terroristas o “poner en peli-
gro la unidad nacional y so-
cavar la seguridad social”, 
según la organización.

En mayo, la ESOHR 
indicó que “presagia otro 
año sangriento en Arabia 
Saudí”, ya que unas se-
tenta personas están en el 
corredor de la muerte.

El año pasado, 172 per-
sonas fueron ejecutadas en 
Arabia Saudí, según denun-
ció la ONG local ALQST, 
con sede en el Reino Unido, 
mientras que en 2022 las 
autoridades saudíes eje-
cutaron a un total de 196 
condenados a muerte, 81 de 
ellos en un solo día, la cifra 
más alta de aplicación de la 
pena capital en el país de 
los últimos 30 años. 

Arabia Saudí ha ejecutado al menos  
100 personas durante 2024: ONG

EFE

EL CAIRO

▲ De acuerdo con la Organización Europea-Saudí para los Derechos Humanos, la cifra de ejecuciones en el 
primer trimestre de 2024 fue un 189% superior a la registrada en el mismo periodo del 2023. Foto Reuters
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Si es o no una opereta,

gringos le siguen el paso.

Trump ya convirtió el balazo 

en bandera de su meta
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¡BOMBA!

Ap

Oochel NASA

Ajxak’al xooko’obe’ tu k’a’aytajo’ob 
yaan jump’éel áaktun te’el Ujo’, 
ma’ jach náach te’el tu’ux kóoj  
Neil Armstrong yéetel Buzz 
Aldrin walkil 55 ja’abo’ob paachil, 
ba’ale’ ku tukulta’lae’ yaan uláak’ 
ya’abach áaktúuno’ob tu’ux je’el 
u páajtal u wulabta’al uláak’ 
astronautaob tu paachil k’iin.

Junmúuch’ máako’ob jo’olbesa’an 
tumen italianoilo’obe’, tu ts’áajo’ob 
k’ajóoltbil le lunes máanika’, yaan 
ba’alo’ob chíikbesik yaan jump’éel 
nojoch áaktuni’; ku béeytal u 
yokol máak te’el taam ch’e’en 
ojéela’an yaan te’el Ujo’. Ti’ yaan tu 
k’áak’náabil Mar de la Tranquilidad, 
chéen 400 kiloometróos náach ti’ 
tu’ux jáay Apolo 11.

Áaktune’, je’el le uláak’ maanal 
200 kaxta’ab te’elo’, yanchaj úuchik 
u níikil jump’éel u tuuboil laaba.

Ajxak’al xooko’obe’ tu jach ilajo’ob 
bix yanik u p’iisilo’ob radar Lunar 
Reconnaissance Orbiter ti’alinta’an 
tumen NASA, ts’o’oke’ tu ketajo’ob 
ba’ax chíikpaj yéetel u tuubosil 
laaba yaan Yóok’ol Kaab. Ba’ax 
kaxta’abe’ chíikpaj tu pikil ju’unil 
Nature Astronomy.

Ichil ba’ax a’alab tumen ajxak’al 
xooko’obe’, ba’ax ila’ab te’el radaro’ 
ku ye’esiko’ob chéen u joolil le 
áaktuno’. Ku p’isik kex 40 meetróos 
u kóochil yéetel u chowakile’ maas 
jach nojoch ti’ lelo’.

 A’alabe’, u ya’abil kraateréese’ 
míin ti’ yano’ob tu úuchben 
k’áaxilo’ob laabáa le Ujo’. Beyxan 
míin yaan jayp’éelo’ob tu noojol 
chuunil le Ujo’, tu’ux ku tukulta’al u 
jáayal tuka’atéen u astronautailo’ob 
NASA ti’ le ja’abo’ob ku taala’. 

Ajxak’al xooko’obe’ ku 
jets’iko’ob yaan áaktun 

te’el Ujo’; je’el u béeytal 
u jáayal máak te’elo’ tu 

paachil k’iine’
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